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ЛАУРЕАТЫ ПРЕМИЙ
ИМЕНИ ЗНАТНЫХ ЛЮДЕЙ СЕЛА

НИ ОДНОГО ОТСТАЮЩЕГО ПОЛЯ!

Корма или зерно?
Такую дилемму выдвигают некоторые руководители хозяйств и РАНО, 

их позицию в принципе неверной. Вопрос должен стоять так: 
и  KUFW1A, и  ЗЕРНО. А  решить его помогут интенсивные технологии.

Ш АГ ВПЕРЕД, Ш АГ Н А З А Д
Передо мной данные о развитии земле

дельческой отрасли области за последние 20 
лет. Листаю старые бюллетени, и убежда
юсь, что коренного перелома в сторону ин
тенсификации в ведении и зернового, и 
кормового хозяйств за два десятилетия не 
произсяпло. В чем-то мы добились некото
рых успехов, а где-то, наоборот, утратили 
завоеванные ранее позиции.

Если привести всю щзоизводимую про
дукцию к одному показателю — кормо- 
единицам, то можно уверенно сделать вы
вод, что томские земледельцы по сути де
ла топчутся на месте. В восьмой пятилет
ке общий объем производства продуктов 
земледелия во всех категориях хозяйств 
общественного сектора составлял 931,4 ты
сячи тонн кормоединиц, а за годы один
надцатой пятилетки — 923,3 тысячи тонн. 
Хотя за этот период было введено в паш
ню около 90 тысяч гектаров новых земель. 
Уровень производства восьмой пятилетки 
до сих пор остается недосягаемой высотой.

За двадцать лет планомерно наращива
лись объемы производства картофеля и 
зеленой массы кукурузы. Картофеля — в 
основном за счет повышения его урожай
ности, а кукурузы — главным образом 
за счет расширения посевных площадей. 
С низкой эффективностью использовались 
естественные кормовые, угодья и сеяные 
травы. Если в восьмой пятилетке урожай
ность сена многолетних трав составляла 
14,1, естественных сенокосов — 9,5 цент
нера с гектара, то в одиннадцатой пяти
летке она снизилась соответственно До 
13,7 и 8,8.

Особенно неустойчиво развивалось в этот 
период зерновое хозяйство. В 1966—1970 
годах удалось увеличить среднегодовой 
валовой сбор зерна по сравнению с пре
дыдущим пятилетием более чем в полтора 
раза. Он составил 512 тысяч тонн, а в 1966 
году доходил даже до 626 тысяч тонн. Уро
жайность зерновых тогда была рекордной 
— 18,6 центнера с гектара. Хозяйства Том
ского и Кожевниковского районов доби
лись урожайности соответственно 21,9 и 
20,5 центнера зерна на круг. В последую
щие 15 лет удержать достигнутые р у б ^ и  
не удалось, не говоря уже о наращива
нии объемов производства зерна.

Тенденция снижения зернового произ
водства прямо пропорциональна умень
шению в общем Объеме производимой про
дукции^ удельного веса зернового поля. В 
восьмой пятилетке зерно занимало в об
щем - объеме земледельческой продукции 
60,5, в девятой — 58,8, в десятой — 55,1 и 
в одиннадцатой — 54,3 процента. Но надо 
учитывать, что это не только следствие 
снижения валовых сборов зерна, но и уве
личения производства кормов. Наша об
ласть в основном все-таки животноводчес
кая.

Но правомерно ли развивать одно про
изводство в ущерб другому? Только за по
следнее десятилетие площадь зернового 
поля в области уменьшилась на 58 тысяч 
гектаров (14,4 процента). Это не вы)сод. 
Поступая таким образом, мы затыкаем од
ну брешь, открывая другую. Есть другие, 
более эф^ктивные* способы решения кор- 
мавой прюблемы, чем урезание зернового 
клина. Это и повышение урожайности 
кормовых культур и естественных кормо
вых угодий, вовлечение в обработку но
вых земель, расширение посевов высоко
белковых культур, совершенствование 
технологии заготовки и хранения кормов. 

Однако во многих хозяйствах еще пыта
ются решить кормовую проблему за счет 
зерновых площадей. Например, в асинов- 
ских совхозах за последние десять лет 
зерновое поле уменьшилось на 2.674 гекта
ра. Научно обоснованной системой земле
делия в Асиновском районе под зерновы
ми предусмотрена площадь 29.360 гектаров, 
а ньщче планируется засеять всего 26.810. 
Это почти на полторы тысячи гектаров 
меньше прошлогоднего.

Конечно, проблему наращивания зерно
вого производства надо решать не только 
за счет стабилизации посевных площадей, 
но и за счет повышения згрожайности зер
новых (и это, пожалуй, главное). И здесь 
возможности у нас немалые.

ПРИ ПРОЧИХ 
РАВНЫХ УСЛОВИЯХ

Возделыванием зерновых и зернобобо
вых культур в области занимаются 115

хозяйств. В прошлом, довольно благопри
ятном для земледельцев, году каждый гек
тар зернового поля дал 16,3 центнера, что 
превышает среднегодовую урожайность, 
полученную за последние четыре пятилет
ки. Однако не все хозяйства одина
ково использовали преимущества года. В 
пяти собрали от 25 до 30 центнеров зернд 
с гектара, в четьфнадщати — от 20 до 25, 
а в пяти хозяйствах — от 8 до 10, и еще 
в пяти — менее 8 центнеров. Конечно, в 
области разные климатические зоны. И 
на севере куда меньше возможностей по
лучить богатый урожай, чем на юге. Но 
чем объяснить, что хозяйства, находящи
еся в равных условиях, имеют очень не
равнозначные результаты. В колхозе «Ги
гант» земли точно такие же, как в сосед
нем колхозе «Рассвет». Солнце греет оди
наково и там, и там, дождь тоже не выби
рает, куда ему лить. Но почему-то в «Ги
ганте» урожаи вдвое выше рассветовских.

Почему в Томском районе собирают с 
гектара по 140 (а передовые хозяйства и 
по 200) центнеров картофеля, а в Кожев- 
никовском, Шегарском и Зьфянском рай
онах, где земли нисколько не хуже том
ских, а в большинстве своем даже лучше, 
меньше 50 центнеров? Почему северяне — 
колпашевцы и каргасокцы — сняли в про
шлом гОрДу с гектара более 250 центнеров 
корнеплодов, а в Кривошеинском и Ко- 
жевниковском районах вновь меньше 50?

Просто одни хотят и умеют получать 
высокие урожаи, а другие либо не умеют, 
либо не хотят.

Полностью оправдавший себя почин жи
вотноводов отстающих ферм поднять ниж
ний предел продуктивности нынче перени
мают земледельцы. Минимальные обяза
тельства уже на этот год таковы: получить 
с каждого гектара зерна не ниже 15, кар
тофеля — 100, кормовых корнеплодов — 
150, силосных культур — 250 дентаеров. 
Опыт показывает, что в наших условиях, 
на наших полях во всех зонах области да
же при обычной агротехнике такие уро
жаи всегда могут быть получены. Надо 
только соблюдать технологию воздельша- 
ния, качественно обрабатьшать почву.

Для передовых хозяйств путь вперед бо
лее труден. Здесь уже привычными прие
мами не обойтись.

КТО ДРУЖ ИТ с ПРОГРЕССОМ

в  прошлом году интенсивные технологии 
возделывания зерновых и зернобобовых 
культур применялись на площади 6.254 
гектара. Прибгшка урожая в сравнении с 
обычной агротехникой — 5,1 центнера на 
круг. Дополнительно получено 3.148 тонн 
зерна. В асиновском совхозе «Комсомолец» 
яровая пшеница сорта ксскгша» с каждого 
из 350 гектаров дала по 31,3 центнера. В 
совхозе «Октябрь» Томского р£1Йона взра
щенный по интенсивной технологии 
овес «нарымский-943» принес урожай по 
35цетнеров с гектара — на треть Дольше, 
чем при обычной агротехнике.

Но не везде, даже там, где планирова
лось, интенсивные технологии получили 
прописку. Так произошло в первомайском 
колхозе «Рассвет». В отдельных хозяйст
вах новшество не дало ожидаемого эффек
та, потому что технология в точности не 
была соблюдена. Прибавка составила лишь 
1,5—2 центнера зерна с гектара.

В прошлом году попробовали возделы
вать кукурузу по зерновой технологии. 
Посев был произведен скороспелыми гиб
ридами. Не везде все получилось, но в не
которых хозяйствах (колхоз «Гигант», сов
хоз «Белостокский», совхоз «Черноречен- 
ский», ОПХ имени Б. Н. Сидоренко) ре
зультаты вполне обнадеживающие. При 
равном урожае зеленой массы содержание 
сухого вещества в корме достигало 40 про
центов, тогда как в обыкновенном силосе 
едва доходило до 15. Очень эффективным 
оказалось и применение безводного амми
ака в хозяйствах Томского района. При
бавка в урожае зеленой массы кукурузы 
составила около 100 центнеров с гектара.

Поэтому тактика «штопания дыр» нико
им о!бразом не оправдана. В области мож
но получать устойчивые высокие, урожаи 
и кормовых, и зерновых культур. Об этом 
свидетельствует и наш прошлый опыт, и 
современные достижения передовых хо
зяйств, активно использующих новинки 
НТП. Всеобщая комплексная интенсифи
кация — единственно верный путь неук
лонного наращивания производств про
дуктов питания. Н. ОКРУГИН,

агроном.

Право уложить три 
«серебряные» плиты и 
соединить участки доро
ги было предоставлено 
передовикам социалисти
ческого соревнования 
крановщику Д. А. Кате- 
ренчуку, стропальщикам 
В. М. Титовцу и А. П. 
Трифонову. • В торжест
венной обстановке грамо
ты горкома КПСС вруче
ны машинисту экскава
тора Ю. В. Хлобыстову, 
автокрановщику А. В. 
Заведееву, водителдм 103-й

Есть серебряный стык!
Коллектив СУ-917 треста «Стрежевойдорстрой» завер

шил укладку бетонного полотна дороги Стрежевское 
месторождение — 1ЩС Вахского укрупненного нефте
промысла.

автобазы В. Г. Кочеткову 
и А. П. Богомолову. Уло
жены последние плиты, 
разрезана алая ленточка 
— в сторону Ваха дви
нулась первая колонна 
машин с грузами для 
нефтяников, буровиков и 
строителей.

По дороге . начинается 
интенсивное движение, 
но для строителей завер
шен только первый этап. 
Чтобы предъявить дорогу 
госкомиссии, еще пред

стоит перекладывать пли
ты на участке длиной 
42 километра. Трасса бу
дет «трудиться» по сколь
зящему графику. Не
сколько дней в неделю 
ее будут использовать 
нефтяники, а в остав
шиеся «окна» строители 
будут подсыпать полотно, 
выравнивать и уклады
вать бетонное покрытие 
трассы.

С. СОКОЛОБСКИП, 
начальник СУ-917.

По итогам областного социалистического соревнования, 
в честь знатных людей села за прошлый год премия 
имени заслуженного агронома РСФСР В. С. Пилипчен- 
ко присуждена агроному- совхоза «Степановский» Том
ского района Маргарите Сергеевне Емельяновой. Эта 
награда присвоена ей за большой вклад в развитие ово
щеводства хозяйства, постоянный подъем урожайности. 
В эти дни М. С. Емельянова готовится к новой посевной 
кампании, в которой, принято основное нап1Й1Вление на 
интенсивное возделывание.

Фото Е. Лисицына.

В ЛЕСНОМ ЦЕХЕ ОБЛАСТИ

Сплав-8 7 : перед стартом
Вот-вот начнут вскрываться ото льда северные реки, 

и у  лесозаготовителей наступит не менее горячее, чем 
зимой, время — сплав. Тогда Всесоюзное объединение 
«Томлеспром», успешно выполнившее обязательства че
тырех месяцев но вывозке древесины, развернет широ
комасштабную поставку ее потребителям. В нынешнюю 
навигацию предстоит проплавить в плотах 2 миллиона 
тонн леса, перевезти в речных судах 2,67 миллиона тонн 
— это больше прошлогоднего. Шпалы, пиломатериалы, 
круглый лес, другую продукцию лесозаготовителей и де- 
ревообработчиков с нетерпением ждут в различных точ
ках нашей страны и за рубежом.

В сегодняшней подборке рассказывается, как подгото
вились к сплавной страде

ЛЕСПРОНХОЗ

Ответственны задачи у 
нарьцлских сплавщиков. За 
навигацию отправим в бар
жах не менее 260 тысяч ку
бометров заготовленного ле
са, 50 тысяч к^гбометров го
товой продукции (пилома
териалов — на 4 тысячи 
больше). На летней вахте в 
Кружине будет сформиро
вано в плоты 60 — 65 тысяч 
кубометров древесины.

Подготовку к сплаву кол
лектив Парабельского ЛПХ 
почти закончил. Отремон
тированы оба крана, кото
рыми предстоит ' грузи^ть 
круглый лес в Прокопе, Ко- 
ролятке и Песчановке, под
правлены причалы. Оста
лось покрасить катера. В 
результате ударной работы 
лесозаготовителей в первом 
мвартале накоплены Необ
ходимые ресурсы древеси
ны для сплава.

Технология летней сплот
ки — та же, что и прежде. 
Изменится порядок учета 
труда сплавщиков, внедрим 
бригадный подряд. В Кур- 
жине начнет действовать 
сквозной комплекс под ру
ководством бригадира А. Д. 
Новикова и мастера Ю. Н. 
Щеглова. На единый наряд 
предстоит работать не толь
ко тем, кто занят на спло
точном станке, ло  и капи
танам катеров, рабочим, 
формирующим плоты. 60 
человек объединит сквоз
ной. Продумана для него и 
премиальная система. За 
перевыполнение задания 
коллектив будет поогцрять- 
ся дополнительно. В про
шлом сезоне, когда сквоз
ной «обкатывался», эта си
стема . дала замечательный

эффект: сроки сплотки дре
весины удалось сократить в 
полтора раза.

Будем укреплять и ранее 
освоенные передовые фор
мы и методы труда. В те
чение нескольких лет до
вольно неплохо действует 
первый в области сортиро- 
вочно - погрузочный комп
лекс коммуниста Я. Н. Аба
кумова. Сортировку коллек
тив ведет круглосуточно, 
погрузку — в две смены. 
190 тысяч кубометров леса 
в баржах отправил комп
лекс в прошлом году (115 
процентов к плану), полон 
решимости выполнить за
дание и ньшче. «Раскручи
ваем» еще одно новшество. 
Думаем второй год вести 
погрузку леса по схеме «бе
рег __ — баржа» с помощью 
грейферов. Погрузим про
грессивным способом уже 
не 70, а 90 тысяч кубомет
ров — треть всей древеси
ны.

НЕРЕШЕННЫЙ ВОПРОС.

Трудность яа сегодняшний 
день одна: яет электродов.
Не такая это мелочь, как 
может показаться. .«Томлес
пром» снабжает электрода
ми неважно, а попробуй-ка 
обойдись без электросварки 
при поломках крана!

О. ЛОПУХОВИЧ, '
начальник отдела спла
ва Парабельекого ЛПХ.

СПЛАВКОНТОРА

Забот у кетских сплавщи
ков нынче прибавляется. 
Около миллиона кубомет
ров древесины зимней 
сплотки подготовлено к от
правке в четырех сплавуча- 
стках по реке Кеть. 15 
своих теплоходов задейст
вует на выводке, проводке

и транспортировке плотов 
Кетская сплавконтора. На 
20 тысяч кубометров боль- 
ще прршлогодн|его (всего 
30 тысяч) уложено древеси
ны на вахте 830-й кило
метр. Отсюда речные кара
ваны поведем второй сезон.

Летом будет собрано в 
плоты 350 тысяч кубомет
ров леса—на 40 тысяч боль- 
ще, чем в минувшем сезо
не. Прибавку обеспечим в, 
основном за счет того, что 
откроем новый пункт бере
говой сплотки в Кат£1Йгин- 
ском ЛПХ.

По предварительным дан
ным Западно-Сибирское реч
ное пароходство выделяет 
теплоходов на буксировку в 
полтора раза меньше по
требностей. Сколько будет 
«тяги» — окончательно ре
шится на совместном со
вещании речников и лесо
заготовителей. Но уже те
перь ясно, что надо уско
рить оборачиваемость та
келажа. Для этого впервые 
создан сквозной комплекс, 
который объединяет экипа
жи четырех барж-самохо
док. Возглавляет его ком
мунист В. И. Кудлов.

НЕРЕШЕННЫЙ ВОПРОС.

Несколько лет подряд Кете- - 
кая сплавНовтора платит 
Значительные штрафы за 
простой судов под погрузкой 
В прошлом сезоне, напри
мер, выложили речникам 
46 тысяч рублей. И во мно
гом, считаем, необоснован
но! Беда в том, что не мо
жем найти общий язык с 
Западно-Сибирским парохо
дством. Оно установило нор
му погрузки для 16-товного 
крана 170 тони в час. На ка
ком основании? Ответить 
толком речникам нечего. 
Между тем это явно завы
шенный показатель. Высо
кими по стране являются ' 
нормы в Камском и Волжс
ком пароходствах,. но здесь 
грузят по 90 — 115 тонн в 
час.

Подход к нормированию 
должен быть объективным,. 
Когда осенью из-за малой 
воды резко падает произво
дительность кранов, разду
тые нормы становятся сред
ством выкачивания штра
фов.

М. ШВЕЦ, 
главный инженер Кетской 
сплавконторы о(Ьюдивевия 

«Томлеспром»,

РЕЧНОЙ ПОРТ

Колпашевский порт Запад
но-Сибирского речного паро
ходства — крупнейший под
рядчик объединения «Том
леспром». Традиционными 
стали договоры содружест
ва между речниками и лесо
заготовителями. Готовимся 
заключить его и в эту нави
гацию.

Краны и катера отлажены 
(ремонтные работы прове
дены на 10 дней раньше 
установленного срока). За
вершается ремонт теплохо
дов на Новоильинской РЭБ 
флота. На днях здесь состо
ялось совещание командно
го состава.

НЕРЕШЕННЫЙ ВОПРОС.

Нормативная потребность 
теплоходов для транспорти
ровки плотов — 40. П(1Роход- 
ством речпорту выделено 32 
теплохода. Таким количест
вом флота обязательства 
перед лесозаготови1>еля;ми 
очень трудно выполнить в 
срок. Напомню: в прошлую 
навигацию лес буксировали 
в среднем 37—38 теплохо
дов.

Нехватку флота попыта
емся хотя бы частично ком
пенсировать перестройкой в 
организации труда. Продол
жим внедрение группового 
метода работы. В чем его 
суть? Буксировку плотов 
будут осуществлять тепло
ходы трех типов. В соответ
ствии с этим образуем три 
группы судов. Каждой до
ведем общий план. ЗИзмене- 
на система премирования. 
Раньше было так: кто урвал 
плот пообъемнее— тот и 
победитель в соревновании... 
Теперь подобного не будет.

Производительность при 
групповом методе ощутимо 
повышается. Судите сами: в 
прошлом году с планом не 
справился единственный 
теплоход. Если учесть, что 
нынче весь флот будет пере
веден на передовой метод, 
можно предположить смело: 
отстающих не будет.

В. кноль,
начальник Колпашевско- 

го речного порта.

УСКОРЕНИЕ-90.

П Р О Х О Д Н О Й  Б А Л Л
Состоялось очередное. заседание совета научных, ру

ководителей областных целевых комплексов, на кото
ром были рассмотрены две программы: «Образование» и 
«Торговля и бытовое обслуживание».

Проходной балл для 
утверждения получила про
грамма «Образование». С ее 
защитой выступил ректор 
политехнического инстит^а 
И. П. Чучалин. По статис
тике около четверти насе
ления области так или ина
че связано с системой обра
зования. Она охватывает 
824 учреждения, в том чис

ле 6 вузов, 383 школы, 20 
средних учебных заведений.

Налицо разрыв между ка
чеством образования и тре
бованиями дня. Целевой 
областной комплекс помо
жет ликвидировать этот 
разрыв. За пятилетие будет 
подготовлено 33 Д тысячи 
специалистов с высшим об
разованием, 26 тысяч со

средним специальным, бо
лее 66 тысяч рабочих, свы
ше 24 тысяч специалистов 
народного хозяйства повы
сят свою квалификацию.

(Подготовка специалистов 
будет вестись в соответст
вии с договорными отноше
ниями между учреждения
ми образования и предприя
тиями. В следующем году 
предстоит создать систему 
контроля за использованием 
специалистов на предприя
тиях, а к 1990 году — систе
му профориентации молоде

жи. ОЦК «Образование» 
тесно увязан с другими це
левыми комплексами. Есть 
и сложности в программе. 
Так, например, «выпала» 
вузовская наука; пока еще 
неизвестно, как будут раз
мещаться слушатели курсов 
'.повышения квалификации 
(необходимо общежитие). 
Под вопросом и полное обе
спечений школ вычисли
тельной техникой.

Но в целом программа 
ОЦК «Образование» кон
кретна, реалистична.

Особое место принадле
жит ОЦК «Торговля и бы
товое обслуживание», свя
занному с распре^целением 
благ среди различных групп 
населения. В торговле и 
бытовом обслуживании око
ло 5.000 предприятий. Для 
этой сферы характерно не
равномерное распределение 
услуг не только между рай
онами, но и внутри рай
онов. Низок технический 
уровень предприятий. Ха
рактерен разрыв связи меж
ду спросом и предложе
нием. Почти полностью от
сутствуют научные исследо
вания по улучшению рабо
ты ОЦК.

С защитой программы 
ОЦК «Торговля и бытовое 
обслуживание» ■ выступил 
А. Г. Шушарин из ТГУ. Осу
ществление целевой комп
лексной программы позво
лит к концу пятилетки зна
чительно увеличить потреб
ление населением области 
товаров и услуг. Общий 
объем их возрастет в 1990 
году на 44,8 процента по 
сравнению с 1985 годом. 
Улучшится территориальная 
структура товарооборота. 
Высокие темпы роста това
рооборота будут обеспечены 
без продажи алкогольных 
напитков.

Планомернее станет и по
требление торговых и быто

вых услуг городским и 
сельским населением. Зна
чительно укрепится мате
риально-техническая база и 
повысится технический уро
вень обслуживания за счет 
внедрения новинок. Основ
ные производственные фон
ды вырастут на 30 процен
тов. Главный социальный и 
экономический эффект от 
внедрения программы будет 
получен в сфере потребле
ния. Комплексная рациона
лизация обслуживания сок
ратит затраты времени на
селения, повысит качество 
выполненных работ и коли
чество предоставляемых 
услуг.

Г. СЕРГЕЕВ.

ВЫБОРЫ В МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ 
И НАРОДНЫЕ СУДЫ

Писатели 
встречаются 

с избирателями
в клубе избирателей, 

расположенном в школе 
№ 7 на Каштаке, состоя
лась встреча избирателей 
с томскими писателями 
Владимиром и Вениами
ном Колыхаловыми. От
крыл встречу заведую
щий агитколлективом 
облпотребсоюза И. А. Ко
старев.

Владимир Колькалов 
рассказал о своих поезд
ках по Северу области, о 
тех огромных преобразо
ваниях, которые произо
шли в этом краю. Много 
было у писателя встреч 
с тружениками Севера, 
которые потом стали ге
роями его книг. Вениа
мин Колыхалов прочи
тал стихи о войне, о мо
лодых строителях. Писа
тели ответили на много
численные вопросы изби
рателей. Собравшихся ин
тересовало, как идет про
цесс перестройки в сфере 
творчества.

На этом вечере состоя
лась приятная и неожи
данная встреча писателей 
с преподавателем русско
го язьжа и литературы 
школы № 7 М. Н. Авер- 
кович, которая воспиты
валась вместе с братьями 
в Усть-Чижапском дет
ском доме Каргасокского 
района.

Новых творческих ус
пехов пожелали избира
тели Владимиру и Вениа
мину Колыхаловым.

А. ЮРЛОВ, 
секретарь партз^йной 

организации облпотреб
союза.

Сессия
городского

Совета
Состоялась сессия Стре- 

жевского городского Со
вета народных депута
тов. , На ней рассмотрен 
организационный воп
рос. В связи с избранием 
Л. Н. Влескова первым 
секретарем Стрежевского 
горкома партии сессия 
освободила его от обя
занностей председателя 
исполкома горсовета. 
Председателем исполкома 
городского Совета избран 
Т. Ф. Шебельгут, рабо
тавший начальником уп
равления рабочего снаб
жения — заместителем 
генерального директора 
производственного объе
динения «Томскнефть».

В работе сессии при
нял участие член бюро 
обкома КПСС, председа
тель облисполкома А. Е. 
Высоцкий.
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Торговля и бытовое обслуживание:
БЫТОВОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ

январь — март 1987 года

ВЫПОЛНЕНИЕ-по ТРАДИЦИИ
Бытовики области — теперь уже по тра

диции — справились с планом первого 
квартала, хотя, как и прежде, он для вы
полнения оказался непрост. Поставщики 
задержали отгрузку материалов, в связи 
с введенной госприемкой ухудшилась пос
тавка ряда запасных частей. И все же 
темп роста составил к уровню прошлого 
года 8 процентов. Как получен этот, в об- 
щем-то неплохой, результат? Ставка дела
ется на увеличение выработки мастеров, 
повышение производительности труда, 
68 процентов объема услуг получено за 
счет механизации производства, введения 
более совершенных форм труда. 250 из 339 
бригад трудятся с применением коэффици
ента трудового участия.

В объединении по фотохудожественным 
и прочим видам услуг, которому недавно 
присуждено переходящее Красное знамя 
Совета Министров РСФСР по итогам 
прошлого года, например, выработка на 
одного мастера по сравнению с предыду
щим годом увеличилась на 12 процентов. 
Это достигнуто за счет повышения коэф- 
фициента сменности, внедрения бригад
ных форм организации труда (КТУ 
применяется у 85 процентов бригад).

ТОРГОВЛЯ

Хорошо трудятся коллективы объедине
ний «Томскгорпрокатразнобыт» и «Томск- 
облтрикотажбыт». Но ряд объединений 
снизил наступательность в работе. Это — 
'«Томскоблшвейбьгт», («Томскоблбьргтехни- 
ка», «Томскоблобувьбыт».

Допустили организационные просчеты и 
в некоторых РПУ. Не выполнили план 
квартала М!олчановское, Асиновское, Кожев- 
никовское, Кривошеинское районные про
изводственные управления. В Молчановс- 
ком районе слабо осваиваютЬя моцщости 
химчистки, почти не развивается прокат, 
оказание швейных уеЛуг неудовлетвори
тельно. В Асине упущен контроль за ра
ботой комплексных приемных пунктов, ма
ло бывают на местах парикмахеры, фо
тографы, представители других бытовых 
профессий.

Показательно и вот что. Хотя по вало
вому объему услуг объединение план вы
полнило, но по номенклатуре в ряде слу
чаев сложился дефицит. Не удовлетворен 
спрос на ремонт цветных телевизоров, не
которых видов бытовой техники. Этот 
просчет в бытовом сервисе и надо исклю
чить в дальнейшем. Н, ПЕТРОВА.

В ОТСТАЮЩНХ-БОЛЬШИНСТВО
Впереди только два предприятия торгов

ли, а список отстающих очень велик. В 
чем же дело? Ведь в первом квартале ны
нешнего года населению области продано 
товаров на 3,3 миллиона рублей больше, 
чем за этот же период прошлого, — рюст 1,2 
процента. Но план розничного товарообо
рота с учетом прироста, утвержденный 
торговле области в сумме 285,5 миллиона 
рублей, недовыполнен на 18,6 миллиона. На 
99,2 процента вьшолнила план потреби
тельская кооперация области.

Объяснить отставание мы предложили 
заместителю начальника областного уп
равления торговли И. И. Троицкому:

— Одна из причин срыва — недопостав
ка товаров в розничную сеть. При плане 
товарооборота 285,5 миллиона рублей мы 
получили их на 235,5 миллиона. Торговля 
велась за счет имеющихся товарных за
пасов,

К началу года остатки товаров состав
ляли 372 миллиона рублей, на 1 апреля— 
уже 340,6 миллиона. Обеспеченность то
варными запасами торгующих организа
ций по сравнению с соответствующим пе
риодом прошлого года сократилась со 126 до 
119 дней. И это очень тревожно.

К примеру, по сравнению с первым 
кварталом прошлого года поставка авто
машин ниже на 1,5 миллиона рублей, 
швейных изделий— н̂а 1,8 миллиона (в том 
числе изделий местной промышленности —■ 
на 700 тысяч рублей). Недопоставлено цвет
ных телевизоров на 350 тысяч рублей, три
котажных изделий—на 2,7 миллиона, а 
также 3,9 миллиона яиц.

В марте в целом торговле удалось нес
колько поправить положение дел, потому 
что подтянулись наши местные поставщи
ки—объединение «Томскмебель», мебель
но-зеркальная фабрика, предприятия ме
стной промышленности. Правда, не все. 
ПЪдвела Томская швейная фабрика, недо
дав зимних и демисезонных пальто, муж
ских сорочек, брюк из хлопчато-бумажных 
тканей на 715 тысяч рублей.

Странная ситуация сложилась в управ
лении местной промышленности. По вы
пуску швейных товаров утвердили квар
тальное задание на 1 миллион 30 тысяч

рублей. А  мебельно-швейной фабрике, ко
торая выполняет этот план,—всего 709 ты
сяч. План фабрика в^>шолнила. Однако 
управление местной промышленности за
должало нам товаров на 321 тысячу руб
лей. Так и возникает дефицит — тех же 
женских халатов и платьев из хлопчато
бумажных тканей, других товаров. Безус
ловно, мы могли бы куда больше продать 
одеял, постельного белья, вьтускаемых 
той же местной промышленностью. Но не
дополучили их.

В должниках и десятки промышленных 
предприятий, в частности Бакчарского, Кри- 
вошеинского и Тегульдетского районов, 
электргамеханический завод, объединения 
|«Сибэлектромотор», ; «Сибнабель», Нефйе- 
хим, завод режущих инструментов и дру
гие.

Хуже обычного поработали оптовые ба
зы, Поставка товаров составила всего 99 
процентов[.- Только оптовое , предприятие 
Росторгодежды задолжало товаров почти 
на 2 миллиона 300 тькяч рублей.

— Какие предпринимались меры, чтобы 
сократить отставание, самими торгующими 
организациями?

— За квартал мы объявляли для кол
лективов непродовольственных магазинов 
шесть воскресных дней рабочими. Допол
нительный товарооборот составил 930 ты
сяч рз"блей. Провели 66 выставок-продаж 
с экономическим эффектом 211 тысяч руб
лей. На улицах Томска и Колпашева про
дали товаров на 3 миллиона 417 тькяч 
рублей. Почти два миллиона получили на 
ярмарках, закупали товары и децентрали
зованно.

Сказались на выполнении плана товаро
оборота и другие причины. Это неуком
плектованность магазинов кадрами, из-за 
чего сокращен режим их работы, внепла
новые ремонты и затяжные сроки инвен
таризаций.

Государственный план .товарооборота в 
системе общественного питания вьшолнен 
на 100,8 процента. По сравнению с первым 
кварталом прошлого года товарооборот об
щепита возрос в сопоставимых ценах на 
3,8 процента.

Т. ЕВГЕНЬЕВА.

Мастер первого класса
Не каждый парикмахер может похвастать тем, что 

клиенты к нему ходят по записи. А  вот к Петру Черва- 
ку — очередь.Он — мастер первого класса,является побе
дителем областного конкурса профмастерства. На рай
онной партийной конференции его избрали членом рай
кома комсомола. Недавно Петр Червак—парикмахер гос
тиницы «Сибирь»—первым среди коллег города решил 
перейти на хозяйственный расчет

А. ЗАХАРОВ.
Фото автора.

БЫТОВОЕ

ОБСЛУЖИВАНИЕ

Идут впереди:
объединение по фотоху

дожественным и прочим ви
дам услуг

объединение «ТомскГор|- 

прокатразнобыт» 
объединение «Томскобя- 

трикотажбыт»

Колпашевское РПУ 
Александровское РПУ

Отстают:

объединение «Томскобл
обувьбыт»;

объединение '«Томскобл- 
быттехника»

Асиновское РПУ 
Кожевниковское РПУ 

' Кривошеинское РПУ 

ТОРГОВЛЯ

Идут впереди:

Томский ЦУМ 
урс объединения ^Томск

нефть»

Отстают:

Томский горпромторг 
Томсклесурс 
облпотребсоюз 
томские райпищеторги 
Томский горплодоовощторг 
орс «Союзтомскмелиора- 

ции»

Одни

благодарности
в  редакцию пришло 

письмо. «Прошу через га
зету выразить благодар
ность сотруднику фото
ателье «Улыбка» — пен
сионеру, инвалиду войны 
Георгию Михайловичу 
Ткаченко. В. Бошенятов». 
В ателье «Улыбка» под
твердили: добрых слов в 
адрес этого мастера по
ступает немало. Заказы 
он выполняет с особой 
тщательностью. Всегда 
заранее обговорит с кли
ентом условия и время 
съемки. Качество же ра
бот всегда высокое.

В объединении по фо
тохудожественным и про
чим видам услуг Г. М. 
Ткаченко работает дав
но. А  в ателье «Улыбка» 
пришел три года назад*. 
Был назначен контроль
ным мастером и сразу же 
навел порядок на своем 
участке работы. Затем пе
решел в линейные масте
ра План, как правило, 
Георгий Михайлович пе
ревыполняет.

М. КУРАЕВА.

Грани
содружества

ПО
Только 

образцам

П Л А Н Ы  И Ф О Н Д Ы
Что мешает кооператорам увеличить товарооборот?

За прошлый год рознич
ный товарооборот Зырян
ского райпо возрос на 1.100 
тысяч рублей. На 57 рублей 
увеличилась продажа това
ров на душу населения. На 
всех фермах, где имелись 
помещения под торговые 
точки, открыты ларьки, на 
двух — магазины. Только 
через автолавки работни
кам ферм продано товаров 
на 579 тысяч рублей, что на 
130 тысяч больше, чем в 
предыдущем году. На 17 
процентов возросла прода
жа сельхозпродуктов, за
купленных по договорным 
ценам. Введен в эксплуата
цию новый магазин по про
даже й¥ройматериалов, реа
лизация которых увеличи
лась в четыре раза. Все это 
создало определенные пред
посылки для ритмичной ра
боты в нынешнем году.

Однако из-за крайне не
достаточного товароснабже- 
ния торговля начала давать 
сбои уже с первых дней но
вого года. И сегодня отста
вание по-прежнему нараста
ет. В первом квартале мы 
не выполнили план товаро
оборота на 260 тысяч руб
лей.

Известно, планы реальны, 
когда они экономически 
обоснованы и сбалансиро
ваны с товарными ресурса
ми. На нынешний год пре
дусмотрен рост нашего роз
ничного товарооборота на 
5,4 процента, а товарное по
крытие обеспечивает на се
годня лишь 3 процента. 
План не «стыкуется» с’ вы
деленными фондами на 
2.770 тысяч рублей. Воз
можно; во втором полуго
дии эта сумма будет согла
сована облпотребсоюзом с

поставщиками, но навер
стывать отставание всегда 
сложно.

Сорвала поставку в пер
вом квартале Томская 
швейная фабрика, недодав 
зимних пальто на 50 ты^яч 
рублей.

Считаю не совсем пра
вильным отношение к по
требкооперации при выде
лении фондов и со сторо
ны управления торговли 
облисполкома. Приведу не
сколько примеров. Сегодня 
город затоварен яйцами, ку
риным мясом, свежими 
огурцами. А  что получает 
сельский житель? Выделя
ется 200 — 220 тысяч яиц 
на квартал, что едва хвата
ет школьным и дошкольным 
детским учреждениям. Что
бы хоть как-то удовлетво
рить спрос на яйца, вынуж
дены завозить их из Кеме
рова. За три месяца райпо 
удалось выпросить 2.300 ки
лограммов свежих огурцов. 
На ■ весь район было выде
лено только две тонны кол
басного сыра. Нет в прода
же муки, и, чтобы купить 
ее, колхозник вынужден 
ехать в город. Наш хлебо
комбинат поставил торговле 
в прошлом году 145 тонн 
теста. Сейчас производим 
его по тонне в день, но до
ставлять тесто в отдален
ные села сложно, особенно в 
распутицу.

А  в это время регулярно 
— три-четыре раза в месяц 
'— приезжают в Зырянское 
городские работники тор
говли. Торгуют яйцами, ку
рами, свежими огурцами, 
майонезом и другими про
дуктами, вьтолняя свой 
план товарооборота, и уво
зят из бюджета района зна

чительную сумму. Почему 
бы управлению торговли в 
данном случае не перерас
пределить фонды?

Существенный резерв в 
улучшении снабжения на
селения продуктами пита
ния — увеличение выпуска 
собственной продукции. В 
прошлом году нам удалось 
в 2,5 раза увеличить выпуск 
кондитерских, в 2 раза -— 
сдобнобулочных изделий, 
на 36 процентов — полу
фабрикатов. Но этого еще 
крайне мало. Сейчас ведет
ся реконструкция цеха по 
выпуску кондитерских из
делий в общественном пи
тании, с завершением кото
рой в два раза увеличится 
их производство. В ноябре 
планируем начать монтаж 
колбасного цеха.

В нынешнем году посто
янно в продаже продукция 
Зырянского маслокомбина- 
та — кефир, творог, осваи
ваем выпуск вареников, мо
роженого. Можно увеличить 
их производство, но не хва
тает сырья. На промперера- 
ботку в год нужно 650 ты
сяч яиц, а получаем в де
сять раз меньше.' К сожале
нию, очень медленно идет 
восстановление птицефаб
рики в колхозе имени Жда
нова.

Конечно, есть и у нас упу
щения в работе. В частно
сти, плохо ведем заготовки, 
особенно дикорастущих. Се
годня уже прекратили при
ем кожсырья из-за отсутст
вия сбыта. Вполсилы рабо
тает цех по производству 
без£<лкогольных напитков: 
недостаточно сырья.

Через несколько месяцев 
мы переходим на новую си

стему планирования и расче
та. Серьезную озабочен
ность вызывает финансовое 
состояние потребкооперации... 
Невыполнение плана това
рооборота повлечет умень
шение доходов со всеми вы
текающими отсюда послед
ствиями для фондов оплаты 
труда, производственного и 
социального развития. В 
сложном положении окажет
ся общественное питание, 
которое несколько лет назад 
приняло 20 школьных сто
ловых со всеми расходами 
на их содержание. В про
шлом году они принесли 
объединению общественно
го питания райпо более 60 
тысяч рублей убытков.

Непонятно, по чьей вине 
с передачей пищекомбина- 
тов сначала в агропром, по
том в потребкооперацию ис
чезли фонды на горюче-сма
зочные материалы. И сегод
ня все пищекомбинаты, в 
том числе Зырянский, оста
лись без бензина для тран
спорта. Видимо, было бы це
лесообразно вообще все 
фонды на бензин передать в 
агропром, который бы вы
делял его райпо на местах. 
А  пока обеспечивают по
требкооперацию бензином на 
треть от необходимого.

Слаба материально - тех
ническая база многих на
ших магазинов, особенно 
деревенских. Пример ше- 
гарцев,. где за год введено 
силами хозяйств шесть ти
повых магазинов, подтверж
дает, что совместными уси
лиями агропрома и потреб
кооперации можно значи
тельно улучшить состояние 
сельской торговли.

Н. САЛАГОР,
председатель Зырянско

го райпо.

Такую форму обслуживания покупате
лей предлагает внедрить в одном из мага
зинов областного центра объединение 
«Томскмебель».

А  пока между этой фирмой и той, которая продает ее 
изделия, — горпромторгом, существует пятилетний до- 
,говор содружества на прямые поставки продукции И на
именований. Минуя базу Томского оптового предприя
тия Росхбаторга, объединение' поставляет свою мебель 
трем специализированным магазинам — № 16 (ул. Вой
кова), № 45 |(ул. Смирнова), №47 (Иркутский тракт). Как 
Же сработало объединение по прямым поставкам в пер
вом квартале?

— Магазины не взяли у нас изделий на 159 тысяч 
рублей, — сказал директор объединения Б. С. Кащук.— 
Причина — торговые площади забиты товаром.

Однако у работников мебельных магазинов иная точ
ка зрения: объединение само виновато, не поставив 160 
наборов корпусной мебели «Афипс» и десятки книжных 
шкафов.

И тем не менее магазины план по товарообороту в 
первом квартале даже перевыполнили — от 105 пхюцен- 
тов до 120. За счет мебели, поступившей из других горо
дов страны. Даже сейчас ею забиты все свободные пло
щади. Завозную мебель покупатели берут охотнее: она и 
лучше и практичнее.

А  чем хуже томская?
Ушли в прошлое времена, когда с потока объедине

ния сходили невзрачные стеклянные шкафы, а потом и 
понравившиеся, было, томичам наборы «Тамань». Набор 
корпусной мебели «Афипс», вьшускаемой в двух вариан
тах, по праву вызывает у  томичей заслуженный интерес. 
В нем иное расположение полок, есть антресоли, допол
нительные элементы, привлекательная отделка. Боль
шим спросом пользуются трехстворчатые шкафы ,с ан
тресолью, посудные шкафы.

Так кто же виноват, что объединение оказалось в от
стающих? План-то по изготовлению мебели коллективом 
не выполнен...

— Были объективные причины, — сообщил Б. С. Ка- 
Щук.— Комплектующие детали поступали некачествен
ными. Лаковое покрытие их оказалось неморозоустойчи
вым, трескалось при креплении декора.

Брак объединение отправляло обратно поставщику- 
смежнику, частично доводило «до ума» своими силами,

— Например, пробовали корпусную мебель вьшускать 
без декора,—говорит главный технолог Т. И. Гурьянова. — 
Многим покупателям даже больше нравится.

Сказал директор и о субъективных причинах. Не
смотря на стопроцентный контроль, брак все-таки выхо
дил за пределы объединения. За первый квартал работ
ники магазинов зафиксировали более 200 жалоб покупа
телей на качество мебели. Это — трещины полировки, 
неправильное комплектование или недокомплект, отсут
ствие фурнитуры, разные оттенки изделий. Знают ли об 
этом в объединении? Знают.

А  ведь с каждым годом требования покупателей ста
новятся все жестче. Вот уже и спальный гарнитур 
«Томь», который раньше охотно покупали, теперь счита
ется вчерашним днем с точки зрения и эстетического 
оформления, и качества. И хотя еще пользуются поку
пательским спросом «Афипсы», недалек тот день, когда 
и к ним пропадет интерес. Значит, надо идти дальше — 
готовиться к вьтуску новых изделий.

— Есть задумка сделать магазин № 16 фирменным и 
взять его на баланс объединения,— поделился планами 
Б. С. Кащук. — Будет свой директор магазина, свои това
роведы и продавцы, свой транспорт (уже сейчас имеем 
четыре мебелевозки) для доставки мебели на дом.

В магазине можно было бы расставить образцы мебе
ли, офсфмить интерьеры жилой комнаты, спальни, рабо
чего кабинета, продавать различные комплектующие де
тали, фурнитуру, а доставку на дом осуществлять прямо 
со склада объединения. Изучать и покупательский 
спрос — проводить встречи, . конференции, «круглые сто
лы», Горпромторг согласен передать торговые площади, 
обслуживающий персонал, оторвать от себя объемы то
варооборота. К тому жр создание фирменного магазина 
предусмотрено Томской программой «'Ускорение-90». 
Фирменная торговля — это недгихекое будущее. Это пря
мая связь покупателя с поставщиком, что может эффек
тивно влиять на качество мебели. Сегодня же обратная 
связь пока не работает.

Коллективу объединения придется поднажать, ведь 
результаты его деятельности целиком зависят от ассор
тимента и качества продукции. Стремление к этому дол
жно заставить «Томскмебель» соревноваться с другими 
мебельными предприятиями страны, поставляющими в 
Томок свою продукцию, в борьбе за покупателя, за ка
чество.,

А. ТОРОПОВ.

Перестройка в агропроме: кривошеинскии 
эксперимент

ЧТОБЫ В ПОЧЕТЕ 
БЫЛ УЧЕТ

Б совхозе «Кривошеин- 
с'кий» подготовку к эконо
мическому эксперименту на- 
ЧЕ1ЛИ заранее, с внедрения 
чековой системы контроля 
затрат на производство про
дукции. Изучали чеки у  се
бя в школе конкретной эко
номики, ездили за опытом в 
совхоз имени 50-летия СССР 
Томского района.

Теперь бригадир каждой 
фермы имеет лимит затрат 
на производимую продук
цию, на корма, заработную 
плату, транспорт, электро
энергию, инвентарь. И за 
всякую работу, за матери
альные ценности рассчиты
вается чеками.

— Мы стали следить даже 
за тем, на что раньше не 
обращали внимания, — го
ворит доярка Новокривоше- 
инской фермы В. К. Ткаче
ва. — Чтобы электромото
ры зря не крутились, чтобы 
свет лишний раз не горел. 
Ведь все затраты ложатся 
на молоко.

Учет на этой ферме в по
чете. Бригадир Г. И. Бол- 
дышенко, и без того по-хо
зяйски бережливая и рачи
тельная, теперь стала еще 
строже следить за поряд
ком. И в результате за год 
надой на корову в совхозе 
вырос на 67 килограммов и 
составил 3.230 килограммов. 
Это самый высокий пока
затель в районе. А  себестои
мость молока самая низкая 
— 40 рублей за центнер. 
Однако молоко все-таки 
оказалось на 30 копеек до
роже, чем до эксперимента. 
Выходит, экономили, эконо
мили, а оно подорожало.

Почему? Как раз чековая 
система позволяет ответить 
на этот вопрос. Очень доро
гие еще в хозяйстве корма. 
Почти сто тысяч рублей хо
зяйство потеряло из-за то
го, что значительная часть 
'молока оказалась низкого 
качества.

Вывод один: надо повы
шать качество продукции, 
считать все затраты на ее 
производство, и особенно за
траты на производство кор
мов. Ниточка тянется в по
леводство. Здесь пока чеко
вой системы нет, но тоже 
думают ее внедрять. Глав
ный агроном Ю. В. Будни
ков считает:

— Главное для нас — по
высить урожайность зерно
вых и кормовых культур. 
Пока она очень низкая. В 
основном из-за этого, и про
дукция дорогая. Хотя мы 
старались, где возможно, 
экономить затраты. Напри
мер, на 5 тысяч рублей сэко
номили горючего. Будем со
вершенствовать бригадный 
подряд, думаем намного по
высить урожайность уже в 
этом году. Подготовили хо
рошие семена, шире будем 
использовать интенсивную 
технологию.

У  земледельцев тоже не
малые резервы снижения 
(себестоимости продукции. 
Очень низкий коэффициент 
использования тракторов — 
всего 0,5. Получается, в де
ле—только половина трак
торного парка. Неэффектив
но используются минераль
ные удобрения. Не всегда 
выдерживается агротехника.

Те же проблемы называ
ли и в совхозе «Володин- 
ский», который не выпол
нил планы производства и 
продажи молока и мяса.

Механизатор. А. Г. Шрей
дер не без иронии расска
зывал о том, что у них на 
машинном дворе до сих пор 
ржавеют никому не нужные 
картчх^юлеуборочные маши
ны. Не сажает совхоз карто
фель, а бывшая «Сельхоз
техника» занарядила ком
байны в Володино.

— От поставок гусенич
ных тракторов мы, напри
мер, отказались, нам их до
статочно, — говорит Алек
сандр Георгардович. — До
шло до того, что техники 
стало больше, чем механи
заторов. Вот и использует
ся наполовину. Не лучше ли 
проявить больше заботы о 
механизаторских кадрах и 
организовать двухсменную 
работу?

Александр Георгардович 
возглавлял механизирован
ную бригаду, работающую

на подряде. Сейчас заведу
ет Машинным двором. Ле
том намерен снова вернуть
ся в поле. С удовольствием 
вспоминает, как дружно ра
ботали механизаторы на за
готовке сена, применяя но- ̂  
вую технологию — рулон- ' 
ные прессы, стогообразова- 
тель. План перевыполнили, 
получился отличный корм. 
Центнер сена обошелся не 
в 5 рублей, как было рань
ше, а на рубль с лишним 
дешевле. Ньшче механиза
торы рассчитывают еще 
снизить затраты. А  будут 
дешевле корма — дешевле 
станут молоко и мясо.

■Управляющий Володин- 
ским отделением П. П. Пи- 
зель раскрьгеает свою рабо
чую тетрадь, где расписаны 
все статьи затрат. Хозяйст
венник он опытный, ведет 
свою «бухгалте1>Ию» давно, 
а сейчас, с переходом на 
эксперимент, она жизненно 
необходима. Не организова
ли зеленый конвейер — не
добрали молоко, не вырос 
турнепс — осенью упали 
надои.

Но вопрос номер один — 
это кадры. Не хватает 30 
механизаторов, 15 животно
водов. Приходится брать 
случайных людей. Отсюда
— прогулы, нарушения тех
нологии.

Однако совхозные земле
дельцы нынче настроены 
на более производительную 
работу.

— Убедились, что гнаться 
за количеством, не заботясь 
о качестве, — это прямые 
убытки, — говорит Пизель.
— Будем совершенствовать 
коллективный подряд, уг
лублять хозрасчет, чтобы и 
растениеводство давало при
быль.

В совхозе «Кривошеин- 
ский» экономические пока
затели гораздо лучше, чем в 
«Володинском». Зерно де
шевле чуть ли не в полтора 
раза, центнер мяса — на 
135 рублей, на 9 рублей 
меньше стоит центнер мо
лока. Соответственно и при
были кривошеинцы получи
ли больше, выше у них и 
рентабельность, и произво
дительность труда.

Закономерный вывод: раз 
одни поработали лучше, чем 
другие, значит, и вознаграж
дение за труд должно быть 
больше. Но экономический 
эксперимент оказался не в 
ладах с такой логикой. Вы
явился парадокс, не преду
смотренный никаким экспе
риментом. Те, кто работал 
хуже, получили более высо
кое вознаграждение. В сов
хозе «Кривошеинский» за
работная плата одного ра
ботающего за 'Ьрошлый год 
2.826 рублей, в совхозе «Во- 
лодинский» — 3.124 рубля, 
почти на 300 рублей боль
ше.
■ Думается, что одна из 
причин в том, что из вни
мания хозяйственников и 
экономистов выпала главная 
суть эксперимента — мате
риальное стимулирование за 
экономию затрат. Да и оп
лата труда руководителей и 
специалистов практически 
не зависит от валового до
хода. Что имеют, например, 
доярка В. К. Ткачева и бри
гадир Г. И. Болдышенко за 
то, что центнер молока на 
их ферме на десятку де
шевле, чем в совхозе «Кед
ровый»? Ничего. Им платят 
только за количество и ка
чество продукции. Получил 
ли вознаграждение А. Г. 
Шрейдер за то, что сумел 
вместе с другими механиза
торами снизить затраты на 
сено? Нет. 'Учитывались 
только выработка и качест
во.

В РАНО называли много 
фактов потерь, лишних за
трат. Более трети миллиона 
рублей потеряно, например, 
из-за того, что везли на 
приемный пункт сырое зер
но. Из-за отсутствия скла
дов испорчена часть удоб
рений, плохо сохраняются 
корма, есть упущения в вос
производстве стада. Но в 
РАНО затруднились отве
тить, кто же конкретно в 
ответе за эти потери.

М. ЕГОРОВ.
Кривошеинский район.

По следам наших выступлений

«О П А С Н Ы Е  Д О Р О ГИ »
Под таким заголовком в 

«Красном знамени» от 5 
марта опубликовано интер
вью с заместителем началь
ника ГАИ В. П. Машуко- 
вым. В ответе начальника 
производственного управле
ния дорожного строительст
ва и благоустройства А.. В, 
Михайлова сообщается, что 
руководство в полной мере 
ответственно за состояние 
дорог в областном центре, 
однако не согласно с крити
кой в адрес дорожного ре- 
монтно - строительного тре
ста за сложившуюся ситуа
цию с дорогами. Неудовлет
ворительные темпы разви
тия дорожно-транспортпой 
сети города объясняются на
рушениями в исполнении ге

нерального плана застройки 
Томска. Застройщики не 
выполняют требование раз
вивать инженерное обеспе
чение опережающими тем
пами. Так было при застрой
ке жилых районов на Каш- 
таке, Иркутском тракте, 
улицах Сибирской, Алтай
ской, И. Черных и других.

Высказанную в адрес уп
равления критику за мед
ленную реконструкцию ос
новных магистралей дорож
ники считают справедливой 
и примут соответствующие 
меры. Сейчас уже установ
лен контроль за содержа
нием и ремонтом железно
дорожных переездов.
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«На строительстве учреждений здравоохранения и ме
дицинской науки предстоит освоить более 60,8 миллиона 
рублей. Будет введено в строй больниц на 2.500 коек, по
ликлиник на 3.900 посещений в смену, 27 аптек различ
ной категории и 6 сельских врачебных амбулаторий. Уч
реждения здравоохранения и клиники институтов будут 
оснащены 40 тысячами единиц современного лечебно- 
диагностического оборудования, средствами механизации 
и автоматизации, ЭВМ и АСУ.

За счет улучшения условий труда, быта, осуществле
ния природоохранительных и лечебно-профилактических 
мероприятий предусматривается снижение утраты тру
доспособности в связи с заболеваниями и травмами на 
1,6 процента. Это ежегодно высвободит 4.150 условных ра
ботающих, даст экономию средств социального страхо
вания на 8,11 миллиона рублей и экономический эффект 
к концу пятилетки — 220 миллионов рублей».

(Из программы «Здоровье).

Здоровый образ 'ЖИЗНИ ока
зывается решающим в си
стеме профилактики. А  
именно здесь мы многое 
упускаем. И в психологии 
врачей еще преобладает упор 
на медикаментозное лече
ние. Забьшается такое важ
ное средство, как физичес
кая культура.

Что-то непонятное и неже
лательное случилось с из
вестным томским центром 
здоровья на базе спортивно
го комплекса «Томь». Его 
превратили в чисто спортив
ное сооружение. Если рань

ровье, у  нас есть только 
больничные учреждения, в 
которых только лечат. А  
ведь' в большом числе слу
чаев люди просто детрени- 
рованы. У  них начальные 
формы заболевания, они не- 
правиЛьйо питаются, склон
ны к вредным привычкам. 
'Борьба должна вестись в 
первую очередь именно на 
этом этапе. Так что нужно 
создавать хозрасчетные 
предприятия лечебно-оздо
ровительного профиля.

Корр.: — Ростислав Серге- 
евиН, в каком направлении

Корр.: — Первое, на что 
обращаешь внимание, это 
само название областного 

/ целевого комплекса — «Здо
ровье». Казалось бы, можно 
было назвать и «Здравоох- 
раг^ние»,..

Р. С. Карпов: — Проблемы 
здоровья мы рассматриваем 
с самых широких социаль
ных позиций. Комплексное 
решение этих задач и явля- 
effcH ОДНИМ из условий даль
нейшего экономического 
развития страны и воспро
изводства ее трудовых ре
сурсов.

Корр.: — Какие научные 
силы принимают участие в 
реализации ОЦК?

Р. С. Карпов: — В реали
зации целей программы 
участвуют пять НИИ ТНЦ 
АМН СССР — это НИИ кар
диологии, онкологии, психи
ческого здоровья, фармако
логии и медицинской гене
тики, Томский медицинский 
институт, НИИ . курортоло
гии и физиотерапии. Том
ский НИИ вакцин и сыворо
ток, учреждения облздрав- 
отдела.

Кроме того, большую по
мощь оказывают ученые СО 
АМН СССР, институтов 
АМН СССР, вузов и НИИ 
Томска. Научные исследова
ния, включенные в комп
лекс, направлены на реше
ние задач развития меди
цинской науки и здраво
охранения вплоть до 2000 го
да.

Корр.: — Как идет выпол
нение намеченных меропри
ятий?

Р. С. Карпов: — Есть свои 
радости и свои огорчения. 
Ра1бота ведется по всем бло
кам программы. И мы ук
ладываемся в намеченные 
сроки. Открыт Институт ме
дицинской генетики — он 
работает. Приняли первых

ПРОГРДНМА «З Д О Р О В Ь Е » : 
о т  ПЛАНОВ к  ДЕЛАН

На недавнем заседании совета по ускорению научно-технического про. 
гресса с защитой областного целевого комплекса (ОЦК) «Здоровье» вы
ступил председатель координационного совета программы, академик 
АМ Н  CCCR профессор, директор НИИ кардиологии ТН Ц АМ Н  
СССР Р. С. Карпов. Совет утвердил программу «Здоровье».

Наш корреспондент встретился с Ростиславом Сергеевичем.

пациентов клиники Инсти
тута фармакологии на 100 
коек. Эти клиники уникаль
ные, единственные в стра
не. Здесь применяем лекар
ственные препараты флоры 
Сибири. Введена первая оче
редь областной клинической 
больницы. Помимо сущест
венного прироста коечного 
фонда, она создает возмож
ность специализированной 
хирургической помощи. Я 
должен заметить, что теснее 
стали сами связи науки с 
практическим здравоохране
нием, легче находить об
щий язык. Именно это и по
зволило вести в Колпашев- 
ском районе диспансериза
цию рассредоточенного на
селения с использованием 
мобильного кардиологичес
кого диспансера на базе 
теплохода.

А  что нас огорчает? В 
первую очередь то, что не 
все объекты сдаются строи
телями вовремя. И второе,' 
что я сегодня бы выделил,— 
это осуществление активной 
и направленной пропаганды 
здорового образа жизни.

ше сюда приходило зани
маться до 3 тысяч человек, 
то теперь значительно мень
ше. А  ведь была идея соз
дать на базе комплекса 
«Томь» хозрасчетное пред
приятие здоровья. Именно 
лечебно - оздоровительное! 
Дело в том, что мы направ
ляли сюда заниматься лю
дей с пограничными состоя
ниями и начальными ста
диями заболевания, с ослаб
ленным физическим состоя
нием, когда медикаментоз
ное лечение еще не Требу
ется, но врачебная помощь 
и контроль нужны. А  сей
час из комплекса убрали 
физиоаппаратуру, тренаже
ры, и он стал предоставлять 
СВОИ- услуги здоровым фи
зически людям. И что па
радоксально: в то время, как 
мы лишились лечебно-оздо
ровительного комплекса, в 
стране по нашему, увы, уже 
не существующему, примеру 
такие комплексы стали соз
даваться. Пока в системе 
здравоохранения нет таких 
учреждений, где человек 
мог бы укреплять свое здо-

-------------------------Их имена —  в памяти села

НАШ ПЕРВЫЙ ДИРЕКТОР
Хочу рассказать о первом директоре 

совхоза «Заварзино» Яне Леоновиче Игна- 
товргче. Настоящем комлТунисте, человеке, 
который был для нас эталоном положи
тельных качеств.

Умер Ян Ясонович в ноябре прощлого 
года, а за два дня до его смерти на собра
нии ветеранов войны и труда мне поручи
ли написать о нем. Вот и пишу, а сама 
думаю; почему бы не создать историю на
шего поселка, ведь еще живы его перво
строители, жена Яна Леоновича. Мы пред
лагаем одну из улиц поселка Мирного на
звать именем коммуниста Яна Ясоновича 
Игнатовича. Ведь на примере таких, как 
он, воспитывается молодежь.

Только один факт о том, как строилась 
восьмилетняя школа в нашем поселке, уже 
характеризует первого директора. Дети 
рабочих совхоза учились за пять километ
ров, в старой деревне Заварзино. А  в это 
время в Иглакове на месте старого здания 
школы решено было построить новое, а 
старое должны были столкнуть бульдозе
ром. Ян Ясонович попросил отсрочку на 
несколько дней, добился разрешения ак
куратно разобрать брус и перевезти в наш 
совхоз.

За несколько дней было мобилизовано 
все — и транспорт, и люди. «Свободных» 
было всего десять , человек, в основном мо
лодые специалисты, шоферы и сам дирек
тор. В нерабочее время, прихватьшая ночь, 
воскресными днями, бесплатно люди пере
везли строительный материал йз Иглако- 
ва в Мирный. Наш первый директор тог
да выступал в роли грузчика.

За одно лето бригада местных строите
лей возвела школу на 320 мест. Она слу
жит нашим детям уже 25 лет. А  ведь у 
директора, кроме заботы о школе, была 
своя производственная работа — многоот
раслевое хозяйство. Были молочнотовар
ная ферма, свиноферма, птицеферма, рас
тениеводство, парниковое хозяйство, пче
ловодство. Совхоз «Заварзино» тогда вы
ращивал редис, огурцы, помидоры, лук, 
картофель, капусту, свеклу, морковь.

Несколько слов нельзя не сказать о том, 
как строился совхоз и как создавался кол
лектив. На бугре стояло два барака, четы
ре домишка. Вокруг, куда ни глянь, бере
зовые колки да небольшие покосы. Здесь 
решено было создать совхоз в 1955 году. 
Сначала построили еще несколько бара
ков, где каждая семья получила по комна
те, затем возводили двухквартирные «фин
ские» домики, животноводческие помеще
ния и другие объекты. В совхозе тогда бы
ла лишь одна автомашина. На старом тан
ке да на деревянных санях по С!ездорожью 
возили различные грузы зимой и осенью.

Отсутствие телефонной связи и постоян
ного электричества, бездорожье, нехватка 
рабочей силы и жилья — вот неполный 
перечень трудностей того времени. Не 
было клуба, бани, медпункта, почты, сто
ловой, яслей, школы. Но не испугади эти 
трудности коммуниста Игнатовича. Рабо
тал Ян Ясонович, не считаясь со временем, 
без выходных. Своим примером буквально 
зажигал окружающих.

И за короткий срок появились в поселке 
и баня для рабочих, и ясли, и школа, и 
клуб, и почтовое отделение — все необхо
димое. В 1957 году появилась первая ули
ца.

Соратником и незаменимым помощни
ком Яна Ясоновича была его жена, Леока- 
дия Андреевна, которая работала одновре
менно заведующей клубом, библиотекарем, 
руководила кружками драматического ис
кусства, хоровым и сольного пения. Выла 
она агитатором и членом местного коми
тета, главным редактором стенной газеты.

Неутомимые, умелые в работе, талант
ливые, способные на выдумку, настоящие 
коммунисты-энтузиасты создавали первый 
коллектив в совхозе «Заварзино». Все во
круг них кипело.

Коров тогда еще доили вручную, корма 
подвозили на лошадях. Людям мало оста
валось времени для отдыха, но тем дороже 
были те короткие часы досуга, что прово
дились всегда в клубе или в библиотеке, 
где хозяйкой была Леокадия Андреевна. А  
какие были праздники! Всегда с красоч
ным оформлением, с огромной интересной 
газетой, с богатой концертной программой 
своих же самодеятельных артистов. В клу
бе всегда людно, весело. Надолго запом
нились мне тогдашние карнавалы.

Ян Ясонович большое внимание уделял 
развитию производства. При нем были за
ведены первые телки черно-пестрой поро
ды. По специальности зоотехник, он гра
мотно вел племенную работу по созданию 
высокопродуктивного стада. Знал, что пле
менное дело — залог большого молока. В 
результате сейчас совхоз «Заварзино» — 
племенное хозяйство.

Ян Ясонович щедро делился своим опы
том с молодежью, умел открывать в лю
дях таланты. Были среди его специали
стов по совместительству художники-офор
мители, спортсмены, гимнасты, певцы, тан
цоры, чтецы. И всем этим они, по примеру 
Игнатовичей, делились с коллективом, ве
ли различные кружки на общественных 
началах, участвовали в художественной 
самодеятельности. Сам Игнатович прекрас
но пел, играл на балалайке, немного на 
баяне, на гармошке. Трезвенник, некуря
щий, интеллигент-работяга. Никто не слы
шал от него грубого слова. По примеру 
своего первого директора никто из специ
алистов не употреблял бранных слов ни 
на производстве, ни в бьпу.

Словом, говорить и писать о коммуни
сте Игнатовиче можно бесконечно. Он бе
режно и любовно относился к каждому 
человеку. Щедро делился опытом. Из его 
учеников выросли руководители-команди
ры производства. Среди них — председа
тель Томского райагропрома В. П. Дмит
риев, главный агроном по кормопроизвод
ству области А. Я. Руденко, директора сов
хозов, кандидаты наук. Так пусть же имя 
их учителя и нашего первого директора 
навсегда останется в памяти поселка.

В. КОЧЕВАЯ.
пос. Мирный.
Томский район,

— Где можно обучиться 
профессии водителя вез
деходной техники?

И. ВИШНБВСКИИ.
г. Трмск.
Отвечает начальник

областного управления 
профтехобразования В. С. 
Сизов:

— В среднем профес
сионально - техническом 
училище № 29, которое 
находится в Колпашеве.

« * *
— Где принимают в 

окраску шкуры овчины?
Б. САМАРДАКЕВИЧ.
Томский район.
Отвечает начальник

областного управления 
бытового обслуживания 
населения Б. П. Степанов;

— Производст в е н н о е  
объединение «Томскобл- 
химчистка» производит 
окраску овчин только 
фабричной выделки. Ов
чины домашней 'выделки 
изготовлены без соблю
дения должной техноло
гии и после окраски гру
беют.

будет развиваться медици
на области?

Р, С. Карпов: — Уже в
этой пятилетке буда̂ т авто
матизированы отдельные 
виды деятельности облздрав- 
отдела, областного бюро ме
дицинской статистики, уп
равления «Медтехники». Ав
томатизируется работа стан
ции СМП Томска, М еЧ  № 2, 
некоторых клиник медицин
ского института. Будет соз
дана АСУ фтизиатрической 
службой, санитарно - эпиде
миологической, психиатри
ческой. Автоматизированы 
рабочие места отдельных 
специалистов - психологов, 
кардиологов, лаборантов- 
биохимиков, стоматологов, 
что избавит специалистов от 
рутинной работы с медицин
скими документами и уве
личит полезное время рабо
ты с больными. В областной 
консультативной больнице 
на базе ЭВМ предполагается 
создать диагностический 
консультативный центр, ко
торый позволит управлять 
работой узких опециадистов 
и осуществлять консульта-

Мастер - хлебопек —

тивную помощь врачам из 
районов области при ряде 
неотложных состояний. В 
НИИ кардиологии, психиче
ского здоровья будут разра
ботаны программы автоин
тервьюирования, которые 
уже частично применяются 
(при массовых профилакти
ческих осмотрах населения). 
В городе нужно открыть 
медицинский областной ин
формационно - вычисли
тельный центр.

Кроме того, будут внедре
ны 119 новых приборов и ап
паратов, новые методы ле
чения, диагностики и реа
билитации больных. Часть 
приборов, аппаратов и ме
тодов лечения разработана 
учеными Томска и изготов
лена на промышленных 
предприятиях города.

Корр.: — В начале беседы 
вы говорили о 2000 годе...

Р. С. Карпов: — Задачи, 
вытекающие из областного 
целевого комплекса «Здоро
вье», уходят к этому рубе
жу. Думаю, что многие ос
новные проблемы будут ре
шены уже в следующей пя
тилетке. В системе укрепле
ния здоровья надлежащее 
место займут хозрасчетные 
лечебно - оздоровительные 
предприятия, которые позво
лят предотвратить многие 
заболевания, повысить уро
вень здоровья трудящихся. 
Будет создан автоматизиро
ванный банк здоровья каж
дого человека, то есть с са
мого ;^тства будет вестись 
контроль за здоровьем чело
века. Широкое развитие по
лучит автоматизация. Разо
вьется сеть центрадизован- 
ных межбольничных, меж
поликлинических и меж
районных автоматизирован
ных диагностических комп
лексов. Будут созданы 
автоматизированные диагно
стические центры. Ну а в 
плане нашей томской меди
цинской науки — свой Ака
демгородок. Его строитель
ство начнется уже в 1989 го
ду в районе Зональной. Бу
дут внедрены в практичес
кое здравоохранение новые 
аппараты, лекарственные 
средства, новые методики. 
Так что больные получат 
высокоэффективную и свое
временную помощь.

Корр.: — Будем надеяться, 
что больных к тому времени 
станет гораздо меньше.

Р. С. Карпов; — Это хоро
шая мечта. Об этом мечтает 
каждый медик.

Беседу вел 
Г. ГОРЧАКОВ.

На Дзержинском заводе хлебобулочных изделий быст
ро освоили выпечку хлеба по новым рецептам.

Любовь Николаевна Модина работает на предприятии 
уже не один год.

— Забота о престиже змодской марки, — считает 
опытный хлебопек, ■— вот что должно беспокоить сейчас 
любой трудовой коллектив, А  это прямо зависит от ка
чества выпускаемой продукции. Ведь хлеб — «всему. 
голова». Поэтому на нас, мастерах хлебопечения, — го
ворит Любовь Николаевна, — лежит двойная отаетст- 
венность; и за настроение людей, и за экономный рас
ход ценного продукта.

Фото В. Вейлерта.

«М ы  С тобой, доктор Хайдер!»
«Волга» с такой таб

личкой за ветровым стек
лом вышла из ворот так
сомоторного парка в го
роде Томске. Так будет 
теперь каждый день. 
Только автомобили будут 
меняться.

Тридцать водителей 
автотранспортного пред
приятия на митинге со
лидарности с Чарльзом 
Хайдером решили вклю
чить известного всему 
миру борца за ядерное 
разоружение в свой кол
лектив в качестве почет
ного члена. Каждый из 
них обязался один раз в 
месяц в свой выходной 
день выезжать на линию 
за доктора Хайдера, а за
работную плату за этот 
день перечислять в Фонд 
мира.

Первый добровольный 
взнос в знак солидарнос
ти с американским уче
ным поступил от Влади
мира Константиновича 
Сидорова. На дверцах его 
машины яркими буквами 
вьгаедено; «Персональ
ный автомобиль активно
го участника Советского 
фонда мира». «Волга» с 
такой надписью — пока 
единственная на дорогах 
нашей страны. Ее сверх

фондов выделило Минис
терство автомобильного 
транспорта РСФСР пер
сонально для В. Сидоро
ва, который вот уже поч
ти четыре года каждый 
месяц, работая в свой 
выходной на сэкономлен
ном горючем, перечисляет 
в Фонд мира дневной 
заработок, является чле'- 
ном областного комитета 
защиты мира.

Коллектив таксомотор
ного предприятия — са
мый активный участник 
мирных пожертвований 
среди транспортников го
рода. Один раз в квартал 
в Фонд мира работают 
не только водители, но и 
все инженерно-техниче
ские работники, имеющие 
водительские удостовере
ния, во главе с началь
ником предприятия В. В. 
Тарасовым, членом бюро 
правления областного от
деления Советского фон
да мира.

■участники митинга вы
разили свою солидарность 
с Чарльзом Хайдером и 
направили в его адрес 
письмо, полное теплых 
слов поддержки и надеж
ды на успех его мужест
венной борьбы.

Ю. САМСОНЕНКО.

Конференция советских 
и американских генералов

ВАШИНГТОН. Когда в 
среду советско-американ
ская конференция генера
лов в отставке по пробле
мам разоружения, предот
вращения опасности ядер- 
ной катастрофы приближа
лась к концу, все ее участ
ники единогласно и без вся
ких оговорок приняли ре
шение подготовить и опуб
ликовать совместную декла
рацию по итогам встречи в 
Вашингтоне.

В этом документе под- 
черкну!га 1Юобходи'Мость 
приостановить работы, свя
занные с возможностью 
вывода оружия в космос. В 
нем говорится о необходи
мости полного прекращения 
ядерных испытаний, стро
гого соблюдения советско- 
американских договореннос
тей в области контроля над 
вооружениями.

В работе конференции, 
проведенной по инициативе 
1али!ятелык)й амфиканской 
организации Центр оборон
ной информации, принимала

Ход
примирения 

в Афганистане
КАБУЛ. Десятки тысяч 

афганцев, в силу разных 
причин оказавшихся за ру- 
|бежом, стремятся вернуть
ся на родину. Однако мно
гим из них это не удается 
из-за препятствий, чинимых 
властями Пакистана и Ира
на, а также душманами. 
Как сообщает газета «Хаки- 
кате сарбаз», лидер преступ
ной организации «Хезбе 
исламийе Афганистан» Хек- 
матиар, признавший, что 
большинство беженцев хо
тят вернуться в ДРА, при
грозил смертью тем, кто 
попытается осуществить 
свое намерение. Многие 
эмигранты, находившиеся 
на пути к афганской грани
це, были перехвачены бан
дитами, подвергнуты жесто
ким пыткам, а затем уби
ты. Только в районах, при
легающих к провинции 
Кандагар, бандиты црме- 
шали вернуться на родину 
500 афганцам.

'«Хакикате сарбаз» пишет 
далее, что аналогичную по
зицию занимают и пакис
танские власти. В осаде 
находятся десятки лагерей 
беженцев, из которых не 
разрешается выезд даже в 
близлежащие селения. В 
городе Кветта пакистанский 
губернатор Маджид-хан 
собрал представителей бе
женцев и потребовал, чтобы 
они оставались в лагерях. 
Те же афганцы, которые 
намереваются покинуть Па
кистан, будут подвергнуты 
«суровым допросам», заявил 
Маджид-хан.

Еще дальше пошел на
чальник полиции Куррама. 
Он прямо сказал, что воз
вращающиеся в ДРА эми
гранты «могут готовиться к 
смерти». Пакистанский чи
новник обещал награду тем, 
кто будет представлять в 
флиЦию )сведения об аф
ганцах, намеревающихся 
вернуться на родину.

Опасность, связанная с 
репатриацией, не останавли
вает людей, узнавших о 
провозглашении в Афганис
тане курса на национальное 
примирение. Многие из воз
вращающихся, рсознав гу
манные цели апрельской 
революции, добровольно 
вступают в ряды вооружен
ных сил ДРА или отряды 
защиты революции. На се
годняшний день с оружием 
■S руках родину защищают 
уже более 11 тысяч вернув
шихся афганцев.

участие делегация общест
венной группы при Совет
ском комитете защиты ми
ра «Советские генералы и 
адмиралы за мир и разору
жение» во главе с генерал- 
лейтенантом в отставке Ми
хаилом Мильштейном.

«'Мы обсуждали наиболее 
актуальные проблемы, ко
торые беспокоят сейчас не 
только народы СШ А и 
!ССР, но и все народы 

Кланеты, — сказал в бесе
де с корр. ТАСС генерал- 
лейтенант в отставке 
М. Мильштейн. — Они об
суждались людьми, кото
рые профессионально под
готовлены для того, чтобы 
правильно оценить и уви
деть возможные опасные 
последствия тех процессов, 
которые происходят в раз
витии военной технологии, 
в военном строительстве, в 
военно - стратегических кон
цепциях».

«Между нами не было 
никаких разногласий. Со
ветские и американские ге

нералы и адмиралы приш
ли к единому мнению о 
том, что ядерное оружие 
меобходммо Ли.квидирювать 
и что начать этот процесс 
надо как можно скорее, — 
заявил корр. ТАСС дирек
тор Центра оборонной ин
формации контр-адмирал 
в отставке Джин Ларок, — 
мы едины во мнении о не
обходимости прекратить 
ядерные испытания. Все мы 
единодушно считаем, что 
концепция «звездных войн» 
опасна, и от нее необходи
мо немедленно отказаться. 
Конференция была не прос
то успешной. Она показала, 
что СССР и США должны 
и могут решать свои проб
лемы мирными способами 
и никогда не развязывать 
войн. нас были мелкие 
расхождения. Но они каса
лись только того, как имен
но добиться установления 
мира. Мы не сомневались 
в главной цели — необхо
димости разоружения и ми
ра».

Шабаш «скоричневых» 
в Билефельде

БОНН. В антисоветский шабаш вылилась состоявшая
ся в Билефельде очередная провокационная сходка сов
ременных последышей Гитлера. Неофашисты ФРГ учи
нили в этом городе разнузданную оргию с участие.м 
«коричневых» из ряда западноевропейских стран, пово
дом для которой послужил... '«день рождения» главного 
военного преступника X X  века — бесноватого фюрера.

Организаторами сборища выступили экстремистские 
неонацистские группировки, в том числе печально изве
стные «национал-демократическая партия», «свободная 
рабочая партия», «националистйческ'ий фронт», члены 
которых откровенно поклоняются идолам «третьего рей
ха», пытаются обелить преступления фашизма. Чувст
вуя себя в современной ФРГ, что называется, как рыба 
в воде, они ведут разнузданную пропаганду своих опас
ных идей, распространяя в стране нацистские вирусы. 
«Коричневые» проповедуют расистские теории, пытают
ся разжигать среди населения чувства вражды и нена
висти по отношению к другим народам.

Полиции и другим официальным инстанциям Биле
фельда было известно о готовящейся провокации. Не
смотря на то, что формально пропаганда нацизма в 
ФРГ запрещена, они палец о палец не ударили для то
го, чтобы воспрепятствовать проведению сборища. Поче
му? — спросили у властей представители демократиче
ской общественности, однако вразумительного ответа не 
получили. Один из полицейских чинов лишь попытался 
оправдаться тем, что полиция, дескать, не могла вме
шаться, поскольку «мероприятие» проводилось «в при
ватном порядке и на частной вилле». Кстати, по дан
ным агентства ППА, эта самая вилла уже давно явля
ется одним из координационных центров праворадикаль
ного «националистического фронта».

Демократическая общественность Билефельда вырази
ла решительный протест против неонацистской сходки. 
В городе состоялась массовая демонстрация, в- которой 
приняли участие представители объединения лиц, пре
следовавшихся при нацизме, — Союза антифашистов, 
СДПГ, ГКП, партии *Лзеленых». Они гневно осудили 
попустительское отношение властей к деятельности 
«коричневых», потребовали объявить вне закона все их 
организации и группировки.

Исследование американских 

медиков о вреде курения
НЬЮ-ЙОРК. Примерно 63' тысячи человек умирает 

ежегодно в США от легочных заболеваний, вызванных 
курением. Об этом говорится в исследовании, проведен
ном американской ассоциацией врачей—специалистов по 
легочным заболеваниям.

По оценке авторов доклада, число случаев возникно
вения легочных заболеваний, которые часто приводят 
к смертельному исходу, увеличилось за последние 
15 лет на 75 процентов. И вина тому — курение.

Число заболеваний раком легких среди мужчин в 
США, констатируется в докладе, возросло на 184 процен
та с 1953 года, а среди женщин — на 360 процентов.

Хронический бронхит, который появляется с годами 
непрерывного курения, приводит к сильной одышке. По 
мнению авторов исследования, в настоящее время в 
США страдают от этого заболевания более И миллионов 
американцев. «Хронические легочные заболевания, — 
отмечает один из авторов документа Сюзан Раппапорт, — 
идут после сердечно-сосудистых заболеваний, рака и 
инеульта по числу вызванных ими смертей в Соединен
ных Штатах. Врачи, входящие в нашу ассоциацию, схо
дятся во мнении, что основной виновник легочных забо
леваний — сигарета, а затем уже загрязнение окружаю
щей среды».

Не тратьтесь напрасно на лекарства, советуют авторы 
доклада. Самое лучшее лекарство — это бросить курить.

НОВОЕ О  П РО И СХО Ж ДЕН И И  ЧЕЛОВЕКА
АНКАРА. История челове

чества «продлена» до 14 мил
лионов лет. Это кажется 
невероятным. Но именно к 
такому выводу пришли ту
рецкие ученые, обнаружив
шие в Центральной Анато
лии останки существа, кото
рое, по их мнению, являет
ся человеком разумным. 
Группа доктора Ибрагима 
Теккава раскопала стоянку 
древнейшего из всех встре
чавшихся до сих пор челове
кообразных существ непо
далеку от турецкой столи
цы. По относительно хорошо 
сохранившейся челюсти и 
еще некоторым костям уче
ные частично восстановили 
облик гоминида. Турецкие 
палеонтологи считают, что 
обнаруженный ими вид по 
многим параметрам, в част

ности прямохождению, мо
жет и должен быть признан 
человеком.

Е>сли выводы турецких 
ученых подтвердятся, это мо
жет вызвать настоящую ре
волюцию в палеонтологии. 
Ведь даже после ставших 
уже историческими откры
тий знаменитого англичани
на Лики в Олдувайском 
ущелье (Танзания) и совет
ских палеонтологов в Хад- 
рамауте (Южный Йемен) 
временные рамки истории 
человечества были раздви
нуты «всего лишь» до 2—-3 
миллионов лет. Тогда это 
была сенсация. И вот сей
час — 14 миллионов.

Заявление руководипеля 
турецких ' палеонтологов 
доктора Ибрагима Теккава 
вызвало бурную и далеко не

однозначную реакцию в 
ученом мире, лейтмотивом 
которой была, однако, осто
рожность. Причем, как по
лагают специалисты, имен
но идентификация древнего 
существа вызовет основные 
споры. Кроме того, и в Ол- 
дувае, и в Хадрамауте, по
мимо останков доисторичес
кого человека, были обна
ружены орудия труда — так 
называемые чопперы или 
каменные рубила, сыграв
шие не последнюю роль в 
определении ступени разви
тия, на которой он стоял. 
Турецкие же ученые пока 
такими находками похвас
таться не могут. Но работы 
продолжаются, и кто знает, 
может быть, главные с?н- 
санции впереди.

(ТАСС).
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Идет смотр учреждений культуры

Входной билет
Есть ли зависимость между его стоимостью и уровнем 

услуг, предлагаемых Дворцом культуры!

Это очень интересно — 
быть сторонним наблюдате
лем на танцевальном вече
ре, где собираются люди, 
возраст которых зашифро
ван в афише цифрами 
«30-Ь20». Диапазон этих сла
гаемых настолько демокра
тичен, что дает возмож
ность чувствовать себя здесь 
уверенно любому, чьи года 
определяются либо одной из 
этих цифр, либо их суммой.

Итак, танцевальный вечер 
во Дворце культуры под
шипникового завода... Вели
колепный паркетный зал с 
хрустальными люстрами, где 
живописные гобелены на 
стенах естественны, как и 
зелень зимнего сада возле 
эстрады, на которой распо
ложились музыканты. Мра
морная лестница позвани
вает под каблучками, шаги 
торопливые и размеренные. 
Музыка уже настраивает 
на танцевальный ритм всех 
входящих в зал. И мелодия 
старинного танго «Брызги 
(Шампанского», давно став
шего классикой, сразу как 
бы определяет бережное 
отношение музыкантов к 
доброму настроению при
шедших на вечер.

А  идут сюда со всех кон
цов города и даже семьями 
потому, что здесь умеют 
создать человеку душевный 
комфорт. И уютное кафе 
возле лестницы в танце
вальный зал — необходи
мость для тех, кто хочет 
побеседовать. Стоимость би
лета на такой вечер — два 
рубля пятьдесят копеек. До
рого? Да. Впору сравнивать 
посещение танцев с выхо
дом в театр. Но ведь там 
интерес к спектаклю, со
переживание с действием...

— А  у нас музыканты, 
солисты, ведущий програм
мы, балетмейстер, — говорит 
директор Дворца культуры 
Валерий |Иванович Щерба
ков. — И все работают на 
пpoфeccиoнaVIьнoм уровне, 
умеют сделать такой вечер 
запоминающимся. Что и 
нужно людям, пришедшим 
отдохнуть. А  кто должен 
оплачивать труд организа
торов? Завком? С какой 
стати, да и денег у него на 
такие расходы нет. Вот мы 

,и перевели работу всего 
Дворца культуры на прин
цип самоокупаемости. И 
добились главного — высо‘ 
кого уровня наших меро
приятий. Людям нравится, 
как мы все организуем, по
этому во Дворце культуры 
справляют даже помолвки 
и свадьбы.

Более десяти лет строили 
теперешнее здание Дворца 
.культуры подшипниковцы. 
Сейчас это одно из лучших 
в Томске зданий по плани
ровке и отделке. Здесь до
рогостоящий мрамор и по
лированная мебель, самая 
совершенная аппаратура 
вещания. И еще — четкая 
организация труда всех от
делов. Их четыре. И каж

дый имеет годовой перепек- педагога, истолковывая, что 
тивный план работы, кото- хорошо, а что плохо в му- 
рый предусматривает и фи- зыке. И возраст ее посети- 
наисовую отдачу от своей телей таков, что усвоенное 
деятельности. Так, объеди- ими сейчас отложится в 
нение «Ритм», в котором сознании надолго, определяя 
дети учатся по шестилетней в какой-то мере и мировоз- 
программе хореогра^и, а зрение. Уж очень деликат- 
взрослые занимаются аэро- ное дело — дискотека, где 
(бикой, 'танцами, гимнасти- многое зависит от ведущего, 
кой, насчитывает в своих _  Все художественные, 
рядах 800 человек. И все танцевальные и прочие 
рплачивануг предрставяяе- программы, — говорит Ва- 
мую им возможность целе- лерий Иванович Щербаков, 
направленно проводить свое — утверждает художествен- 
свободное время. ный совет Дворца культу-

В этом же объединении ры, куда входят руководи- 
группа «Синтез», руководи- тели наших отделов. Что
мая В. Кожихиным. являет-’ прежде чем транслировать
ся самостоятельным теат- зарубежную песню, мы зна-
ральным коллектив(эм. В его комимся с переводом ее
программе — танцевальнвхе Г^кста, слушаем, обсуж-
номера, которые с большим
успехом подшипниковцы^»; Перестройка работы Двор- 
показали на своих гастро-"ца культуры — это, кроме 
лях в Таллине. Деньги, по- решения финансово-хозяй- 
лучаемые от выступлений ственных вопросов, ориен- 
«Синтеза», идут на зарпла- тирование на высокий уро- 
ту работников Дворца куль- вень массовой работы. Ди
туры, на пошив костюмов, летантство уже не прохо
на декорации. Клуб шахма- дит, каждое мероприятие 
тистов тоже собирает взно- мысленно примеряется на 
сы со своих завсегдатаев, знак качества, пусть пока 
потому что есть и у него ;еще нечетко сформировав- 
расходы, которые кто-то шийся по своим оценочным 
должен был и раньше опла- параметрам, но уже прима
чивать. няемый зрителями ко все-

— Годовой бюджет Двор- му, что предлагает Дворец 
ца культуры — 50 тысяч культуры. И без сомнения
рублей, — говорит предсе- вечера «30-1-20» заслужили 
датель заводского комитета эту высокую оценку, 
профсоюза Алексей Михай- Мы сидели в уюте полу- 
лович Захаров. — Для за- пустого кафе, что, кстати, 
вода это накладно. Значит, тоже пока у нас болыйая 
выход — развивать сеть редкость, и говорили об 
платных услуг. Сейчас в организации хорошего на- 
помещении Дворца культу- строения. Мои собеседники 
ры используются под заня- попали сюда случайно, 
тия все площади и даже просто' шли мимо, решили 
фойе. Вдруг оказалось, что заглянуть. И вот теперь, 
в нашей округе Дворец пытаясь, в силу своих ин- 
культуры—самый желанный женерных привычек, вывес- 
для всех. А секрет — в вы- ™  формулу душевного ком- 
сокой квалификации тех, форта, они оценивали пуб- 
кто ведет' всевозможные лику и музыку, крепость 
кружки и занятия. Распи- кофе и умение ведущего 
сание очень плотное. И ха- увлечь всех танцем, роман- 
рактерный пример времени: тичность цветного полумра- 
в ОДИН день во Дворце куль- ка зала и приветливость 
туры проходила сессия рай- незнакомых людей. Говори- 
онного Совета народных де- лщ что в нашем городе 
путатов, а вечером здесь же сейчас уже невозможно по- 
по плану должна была явление пьяного в общест- 
быть молодежная дискоте- венном месте, что изменил- 
ка. Еще два года назад мы ся психологический климат 
бы попросту решили: «Тан- людского общения... 
цульки? Отменить!». А  те- Мы были собеседниками 
перь ■ согласовали с райис- случайными, а ведь под- 
полкомом и сообщили офи- шипниковцы приходят сюда 
циально, что дискотека нач- и в клуб деловых встреч, 
нется на 15 минут позднее, и в коллективы художест- 
Это перестройка. Зарплата венной самодеятельности, 
работников культуры зави- где, конечно, никакой, опла- 
сит от доходов ими органи- ты от них не требуется, 
зуемых мероприятий. А  Во Дворце культуры еще 
авторитет всякой организа- не все получается, еще не 
ции в четкости соблюде- всегда заводской комитет 
ния обещанного. профсоюза удовлетворен

Заводской Дворец культу- происходящим, но .идет 
ры получил автономию в здесь очень нужный про- 
своеи финансовой деятель- цесс перестройки. И весьма 
ности,- а каково политиче- успешно. Свидетельство то- 
ское руководство этим идео- му — популярность Дворца 
логическим цехом завода? культуры во всем городе,
шая*’ НУЖНОСТЬ ЛЮДЯМ самыхшая социальным явлением
времени, требует ' к себе Ранных возрастов. А  это 
пристального внимания. Она ведь самое главное, 
берет на себя порой права Э. СТОЯЛОВ.
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ДОВЕРИЕ. Фото А. Самойлова.

С ледоходвм 
вас!

Казалось, что и воды 
еще в Томи мало, и те
чения У  шайки хватает 
только на то, чтобы раз
литься в устье поверх 
зимнего льда, скрьшая 
бесчисленные лунки, про
битые рыбаками в моро
зы. Казалось, .что в этот 
пасмурный день река еще 
не сможет поднять свой 
ледяной панцирь, не 
сдвинет его с места, не 
хватит ей , сил раскро
шить на осколки неисчи
слимые километры зим
ней твердыни.

Но вдруг пошли широ
кие круги на зеркале 
верховой воды. Это стали 
отламываться под ней ос
колки льда, всплывая с 
шумными брызгами, вно- 

•ся сумятицу в безмятеж
ность всеобщей тишины. 
Река пробуждалась бы
стро, весело, закипая во
доворотами, подминая 
прибрежный тальник 
широкими льдинами. И 
вот лед пошел, знаменуя 
победу весны, вселяя ра
дость в сердца всех, при
шедших взглянуть на это 
торжество обновления.

Театр

«я X BAN АРИР..»
—  так называется спектакль по произведе
ниям В. Маяковского, который идет сейчас 
в ТЮ Зе

Закончились многочасовые репетиции, когда все по
забыли о том, что продолжительность рабочего дня пре
дельна. Когда никто никуда не спешил, а в 23 часа в 
ответ на робкий вопрос отнюдь не робкого постановщи
ка «Может, ребята, сделаем прогончик, а?» ребята от
вечали: «А  как же иначе». И делали «прогончик», и 
что-то не складывалось, не шло, и времени, как всегда, 
было мало. И вот сложилось. И был первый прогон для 
художественного совета в присутствии зрителей — этот 
спектакль очень от них зависит. Теперь уже сыграны 
первые премьерные спектакли, и состоялись первые, 
незапланированные в том числе, обсуждения. Появи
лись записи в. книге отзывов, прислана и первая кол
лективная рецензия.

Спектакль «Я к вам приду!..» поставлен заслуженным 
артистом РСФСР О. Афанасьевым по произведениям 
В. Маяковского, В него вошли стихи и отрывки из поэм 
«Хорошо!», «Облако в штанах», «Флейта—позвоночник», 
пьес «Клоп» и «Баня».

А  сейчас мы знакомим с первыми откликами зрите
лей.

Спорт
\

Старты

подводников
Традиционные соревно

вания представителей 
спортклубов социалисти
ческих стран прошли в 
■Ч)ехословакии.  ̂ Нашу 
страну представлял клуб 
СКАТ — как один из 
лидеров в подводном пла
вании. 20 клубов из семи 
стран направили своих 
спортсменов на эти сос
тязания. Томичи завоева
ли в командном зачете 
первое место. Наши плов
цы выиграли 17 дистан
ций из 21. 7 золотых наг
рад уве$ла Т. Мельни
кова, успешно вы
ступили О. Дроздов и 
Л. Вахрушева. Все они— 
студенты университета.

В эти же дни в Перми 
состоялись всесоюзные 
соревнования «Юный ак
ванавт», которые являют
ся последним этапом от
бора на юношеский чем
пионат Европы. Томская 
команда заняла первое 
место, опередив своих 
основных соперников — 
киевлян. В нашей коман
де особо отличились вос
питанники ДЮСТШ
ДОСААФ С. Игнатов, 
Л. Боровик, Т. Городи- 
лова.

В предстоящие суббо
ту и воскресенье в спорт
комплексе «Томь» прой
дут финальные старты 
чемпионата России по 
подводному плаванию.

Е. ЛЕНКО.

Поиск Имени юного героя

с

Пятый «А »  класс нашей 
школы носит имя Анатолия 
Шумова. О его подвиге мы 
'знали из книги С. Урланис 
«Пионеры — лэрои». Сейчас 

ведем широкую поисковую 
работу, собираем о нем ма
териалы. На наши запросы 
ответили моряки Владивос
тока (сюда приписан корабль 
«Т. Шумов»), Центральный 
совет Всесоюзной пионерс
кой организации имени В. И. 
Ленина, Кунцевский райкОм 
ВЛКСМ гор. Москвы, Цен
тральный архив Министер
ства обороны СССР, Дворец 
пионеров на Ленинских го
рах в Москве, музей подмо
сковного села Осташева, где 
жил и погиб Толя Шумов.

Тесную связь установили 
сО школой № 383 гор. Моск
вы. Оттуда нам прислали 
фотографии Толи Шумова, 
памятника пионерам-парти- 
занам и могилы Толина 
друга Володи Колядова. Во
лодя и Толя сидели в школе 
за одной партой. Эта парта 
и сейчас стоит в Осташевс- 
кой школе. Списались мы с 
сестрой Володи Колядова. 
У  Толи сестер и братьев 
нет, а мама гбд назад умер
ла

О поиске мы рассказы
ваем в школьных радиопе
редачах. Оформили стенд 
«Толя Шумов» и подарили 
школе. В научной библиоте
ке Томского университета 
перефотографировали статьи 
о наших героях и работе 
Осташевежой организфдии 
Осоавиахима в двух редких 
журналах за 1942 год. Готов 
материал для второго стен
да.

Что мы узнали о подвиге 
Толи Шумова и Володи Ко
лядова?

В ночь на 19 октября 
1941 года фашисты заняли 
село Осташево. В районе бы
ли созданы шесть подполь
ных партийных организа
ций, три партизанских от
ряда, раз в неделю выходи
ла нелегально газета. Сот
ни солдат и офицеров, мно
го боевой техники врага 
уничтожили партизаны. То
ля был в одном отряде с 
матерью — Е, С. Шумовой, 
бывшим инструктором
Кунцевского райкома партии. 
Володя Колядов воевал в 
другом отряде.

Есть сведения, что вовре
мя выполнения задания То

лю опознал полицай. Его 
увезли в Можайск и расст
реляли в одной из церквей. 
Посмертно Шумов награж
ден орденом Ленина.

Володя Колядов был тя
жело ранен в короткой 
схватке с фашистами. Пар
тизаны переправили его в 
госпиталь. После операции 
Володя скончался. Медсест
ра* сделала запись: «Коля
дов Владимир Сергеевич. 
Ранение разрывной пулей. 
Исход — летальный». Эта 
справка — из Осташевского 
музея.

Очень прошу редакцию 
опубликовать наше письмо. 
Может быть, кто-либо из то
мичей воевал в октябре—де
кабре 1941 года в районе Ос
ташева, был в этом селе, 
встречался с людьми, кото
рых мы разыскиваем. Хо
чется, чтобы ребята непрос
то называли себя шумовца- 
ми, а знали о юном герое 
все, подражали ему.

Л. СИДОРОВА, 
учительница школы 

№ 78 г. Томска. . 
Адрес: 634019, г. Томск, 
а/я 239, Сидоровой 

Любови Константи
новне.

«Спектакль такой необыч
ный, трудно сразу сказать, 
понравился ли. Я приду 
еще».

«Я  к вам приду!..» — серь
езная работа коллектива. 
Спектакли с бытовыми под
робностями в теат{)е уже 
не смотрятся. Нужны фило
софские обобщения. Этот 
спектакль относится к раз
ряду таких».

«К  этому спектаклю обя
зательно надо готовить зри
телей, особенно молодых. 
Иначе ' не поймут. Очень 
сложно».

«У  нас некоторые не 
пошли, потому что не лю
бят Маяковского. Не могу 
сказать, что я люблю его 
поэзию, но пошла. Феперь 
вижу, что никогда не знала 
поэта. А  этот человек вов
се не железный, как пред
ставлялось: он мучился,
страдал, любил. Спасибо 
театру — теперь читать бу
ду и приду еще. Я понять 
хочу, запомнить...»

«Зачем вы в таком иска
женном виде показываете 
других поэтов — Бальмон
та, Северянина, Гиппиус? 
•Они же были знаменитые, 
талантливые, их любили». 
«Первое действие можно 
смотреть бесконечно, в нем 
столько нового, неожиданно
го. Надо и второе посвятить 
лирике поэта. Ее меньше 
всего знают. А  на втором я 
заскучал, чего-то в нем мне 
не хватило».

«Второе действие захваты
вает, удивительно современ
но звучит. Но тут вы, ко
нечно, подправили Маяков
ского немножко. Нет? Не 
может быть...»

«Ваш спектакль является

санитаром общества. А  кто 
первым поднял голос в 
пользу перестройки? Шатров, 
наш современник, своей 
«Диктатурой Совести», или 
Маяковский, своей граждан
ской поэзией? Этот крик 
должен дойти до нашего 
сердца».

«Очень смело вы решаете 
сцены с красным флагом, 
как-то неловко смотреть».

«Сцена с флагом — цент
ральная , в спектакле, как 
центральная проходит тема 
защиты от глумления над 
нашими советскими симво
лами и идеалами».

«Клоп», «Баня» —̂ как 
будто сегодня написаны, 
массовые сцены замеча
тельные, у каждого артиста 
свое лицо».

«Мне показалось, что 
слишком много народа на 
сцене».

«Зачем вы всех этих тор
говцев. бездельников, девиц 
сомнительного поведения из 
нэповских времен вывели, 
лучше бы побольше поли
тических стихов».

«Ваш спектакль против 
тех. кто всю жизнь симу
лировал мнимую активность, 
а теперь оказывает ярост
ное сопротивление пере
стройке».

•«Спектакль рождает хо
рошую зависть у зрителей 
и побуждает к активности 
в работе».

И вот эта запись в Книге 
отзывов: «Я  посмотрел ваш 
спектакль. Я верю, что мы 
все сделаем, Я верю в ком
мунизм».

Спектакль ждет зрителей 
и продолжения разговора.

И. ТРАВИНА.

П О ГО Д А
Сегодня — переменная 

облачность, местами слабые 
осадки, ветер юго-западный, 
9—14 метров в секунду, 
температура 3—8, в Томске 
4—6 градусов тепла.

26—27 апреля — облачно

с прояснениями, временами 
небольшие осадки, ветер 
юго-западный, 9—14, в се
редине срока • местами 15— 
20 метров в секунду, тем
пература ночью 1—6, днем
26 апреля 5—10, по югу 13,
27 апреля 2—7 градусов 
тепла.
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Телевидение
СУББОТА, 25 апреля 

ЦЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — Утренняя зарядка. 
Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время». 8.15 — «АБВГДейка». 
8.45 — «Снится детство».
Фильм-концерт. 9.15 — «Оста
новись, мгновенье». 10.00 — 
«Товарищ песня». 10.55 —
«Старинные -часы»/ Докумен
тальный фильм. 11.20 — «Че
ловек и закон». 12.05 — К 
юбилею Великого Октября.

«Истории немеркнущие стро
ки». «Если дорог тебе твой 
дом». |Документально-публи- 
цистичеокий фильм. 13 45 —
«Для всех и для каждого». 
14.15 — «Содружество». 14.45 
— «Сегодня в мире». 15.00 — 
II Всесоюзный фестиваль на
родного творчества. 15.30 —
«Чернобыль; два цвета време
ни»!. Документальный теле
фильм. Фильм 1-й. 16.20 — «В ' 
мире животных». 17.20 — До
кументальный телефильм. 
17.50 — Чемпионат мира по 
хоккею. Сборная Канады ,— 
сборная СССР. 19.50 — «Игра

Хамелеона». Премьера художе
ственного телефильма. 1-я се
рия. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Игра Хамелеона». 2-я серия. 
22.40 — Фильм-концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА .

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — Научно-популярный 
фильм. 8.40 — Ритмическая
гимнастика. 9.10 — «Утренняя 
почта». 9.40 — «На перевале 
не стрелять». Художественный 
фильм. . 10.50 — Э. Шоссон.

Поэма для скрипки с оркест
ром. 11.10 — «Наш сад». 11.40 
— Поет народная артистка 
Казахской ССР Р. Рымбаева.

ТОМСК
12.25 — Телевизионный клуб 

избирателей. 13.25 — II Все
союзный фестиваль народного 
творчества. У нас в гостях 
участники художественной 
с»мО(Деятелыюсти Чаинского 
района.

МОСКВА
13.55 — «Шла собака по 

роялю». Художественный

фильм с субтитрами. 15.05 — 
Музыкальная передача дли 
юношества. 17.10 — «Поэмы 
революции». И. Сельвинский. 
17.55 — «Тео Адам пригла
шает». 19.15 — Встреча школь
ников с председателем колхо
за им. Я. Свердлова Могилев
ской области А. П. Герасимо
вым. 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — Народ
ное творчество. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — Концерт. 22.45 — 
«Весенний призыв». Художе
ственный фильм.

т ы д ы к о в
Кирилл Степанович

24 апреля 1987 года на 
49-м году жизни скоропо
стижно скончался замести
тель главного инженера уп
равления «Химстрой» Ки
рилл Степанович Тыдыков.

К. С. Тыдыков родился 29 
января 1939 года в селе Че- 
лухове Беловско^о района 
Кемеровской области.

После окончания Новоси
бирского института инжене
ров железнодорожного тран
спорта работал прорабом, 
начальником участка, за
местителем главного инже
нера, начальником СМУ-2. 
Затем на протяжении 4 
Лет был начальником 
СМУ-14 управления «Хим
строй».

С ноября 1986 года до 
последнего дня своей жиз
ни работал заместителем 
главного инженера управ
ления «Химстрой». На всех 
участках, которые ему по
ручались, Кирилл Степано
вич трудился с беззаветной 
преданностью делу, прояв
ляя большие орггщизатор- 
ские способности, целеуст

ремленность . и настойчи
вость.

Он много сделал для 
строительства и ввода в 
эксплуатацию мощностей 
Томского нефтехимическо
го комбината, проявил ге
роизм при вьшолнении 
своего долга по ликвидации 
последствий аварии на Чер
нобыльской АЭС.

Ему были присущи ВЫСО-у 
кая принципиальность, тре-' 
бовательность и организо
ванность, повседневная за
бота о нуждах людей, чут
кость и внимательность к 
ним. Он пользовался боль
шим авторитетом и уваже
нием.

За заслуги перед Родиной 
К. С. Тыдыков награжден 
орденами Дружбы народдв. 
Красной Звезды и медаля
ми.

Светлая память о Кирил
ле Степановиче Тыдыкове, 
большом и скромном тру
женике, замечательном че- 
(ловеке, товарище, комму
нисте, навсегда сохранится 
в наших сердцах.

Группа товарищей.

Редактор Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Т е а т р
ДРАМЫ

25 апреля. «Миссис Пайпер 
ведет следствие» — 19.

26 апреля. «Царевна-лягуш- 
иа» — 112. «О, женщины...» —
19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
25 апреля. «Мой бедный 

Марат» — 19.
КУКОЛ

25 апреля. «Викентий Пре
мудрый» — 11. «Был я очень 
небольшой» — 19.

Концертный зал
БОЛЬШОЙ к о н ц е р т н ы й  

ЗАЛ ФИЛАРМОНИИ
25 апреля. I городской фес

тиваль джазовой музыки —
16. 20.

Дворец зрелищ 

и спорта
25 апреля. «Человек со 

звезды» — 18-30.

20, 21-50. «Где ваш сын?» _  
8-40. 10-20, 12, 13-40. 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. «Восемь углов 
под одной крышей» — 13-20. 
15-30, 16-35, 17-40. Кинолекто
рий «Ммиднан» — 8. Кино- , 
клуб «Светофор» — 14-30.
«Мольба» — 19. «Древо же-

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
25 апреля. «Карусель на ба

зарной площади» — 9. 10-50 
12-40, 14-30, 16-20, 21-10. «По
каяние» (цве серии) — 18-20. 

имени М. ГОРЬКОГО 
25 апреля. «Левша» — д, 

10-50. 12-40, 14-30. 16-20, 18-10,

лания» — 21.
«ОКТЯБРЬ»

25 апреля. «Досье человека
а «Мерседесе» (цве серии) — 
8-40, 11Ф0, 13-40. 16-10, 18-40, 
21-10. «Бармен из «Золотого 
якоря» — 8-50. 12, 13-40, 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22. Капитан
«Пилигрима» _  10-30 

«ПИОНЕР»
25 апреля. Мультфильм 

«Тайна жителей Луны» — 9 
10-40, 12-20, 14, 15-40. «Ва- 
банк», «Ва-банк-П, или Ответ
ный удар» (две серии) —
17- 20, 20-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
25 апреля. «Большая прогул, 

на» (две серии) — 9. 11-30, 
14. 16-30, 19. 21-20. «Это бе
зумный, безумный, безумный, 
безумный мир» (цве серии) — 
9, 11-40, 16, 18-40, 21-20. «На 
златом крыльце сидели» — 
14-20.

«СИБИРЯК»
25 длре ля. «Король Дроэдо- 

вик» — 9-20. «Афоня» — 11 
12-40, 14-20. 16, 17-40, 19-20.
Кинопанорама. Фильм «Без 
срока давности» — 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
И ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

25 апреля. «Если ты не со 
мной» (две серии) — 18, 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
25 апреля. «Семь невест для 

семи братьев» _  15-30, 17
18- 30.

26 апреля
Малый концертный зал филармонии 

(пр. им. в. И. Ленина. 75) 
томский СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР 

«МУЗЫКАЛЬНЫЕ ФОРМЫ И ЖАНРЫ»
В программе — балетная музыка русских и советских 

композиторов.
Дирижер — Георгий КЛЕМЕНТЬЕВ.
Лектор - музыковед — Людмила МАКСИМОВА. 
Начало — в 11 час. (абонемент № 3); в 13 час. ((абоне

мент № 4).

)ТРУаОУ^СТРОИСТВА

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
На ТОМСКИЙ ШПАЛОПРОПИТОЧНЫЙ ЗАВОД; стро

пальщиков, приемосдатчиков шпалы, электромонтеров, 
машинистов башенных и портальных кранов, плотников, 
штукатуров. Для одиноких предоставляется благоустро
енное общежитие, для семейных — квартиры в порядке 
очередности в течение 3—5 лет. Имеется детсад. Справки 
цо тел. 3-88-18.

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСЮ  
ВОДОКАНАЛ» срочно: главного бухгалтера, старшего
инженера по технике безопасности, старшего бухгалтера, 
инженера окса, мастеров, слесарей, стрелков ВОХР, 
машинистов насосных установок, мастера-телемеханика, 
лаборантов, пробоотборщиц химлаборатории, аккумуля
торщика, маляра по окраске автомашин, автоэлектрика, 
машинистов экскаватора, машиниста баровой установки, 
плотников. По итогам годовой работы выплачивается 
премия. В объединении .есть стол заказов, столовая. 
Спргшки по тел. 1-39-37.

В ТРЕСТ «ТОМСКЭНЕРГОСТРОЙ» ВО ВНОВЬ СОЗ
ДАННЫЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ: СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВ
ЛЕНИЕ «ТОМСКЭНЕРГОЖИЛСТРОЙ» И В УПРАВЛЕ
НИЕ МЕХАНИЗАЦИИ «ТОМСКЭНЕРГОСТРОИМЕХА- 
НИЗАЦИЯ» срочно: каменщиков, плотников-бетонщиков, 
монтажников стальных и железобетонных конструкций, 
газоэлектросварщиков, трубоукладчиков, электриков, 
машинистов дизельэлектрокранов, шоферов категории 
«Е», инженеров и техников-механиков, главных бухгал
теров.

Объединение «Томлес- 
пром» извещает о смерти 
участника Великой Отече
ственной войны, ветерана 
партии и труда

ВЕСНИНА
Василия Алексеевича

и выражает соболезнова
ние родным и близким 
покойного.

Родные и близкие глубо
ко скорбят о смерти горячо 
любимого

ЧЕРКАСОВА 
Василия Михайловича,

последовавшей после про
должительной болезни.

Коллектив управления 
Госстраха выражает собо
лезнование старшему инже
неру В. В. Голунову по по
воду смерти матери

ГОЛУНОВОИ 
Гиты Ефимовны.

Коллектив научно-иссле
довательского института 
прикладной математики и 
механики при Томском гос- 
уннверситете выражает 
глубокое соболезноваиие 
работнице института Л. В. 
Захаровой по поводу смер
ти матери

САПОГОВОЯ 
Веры Федоровны,

последовавшей 24 апреля.

НАШ АДРЕС / 
_________ И ТЕЛЕФОНЫ.

634050, 

Томск, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103.

Приемная
1-44-35

редактора

Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь ' 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85

Отдел промышленности — 
1-46-66, 1-27-68

Отдел нефтегеологии и стро
ительства — 1-36-44

Агропромышленный отдел -- 
1-^-75, 1-44-60. 1-48-46

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-28-80 
Отдел информации и 
культуры — 1.48-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций -- 
1-16-18

Собственный Корреспондент 
Колпашеве — 36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежеаом — 3-23-31 
Общестеенная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная
организация

журналистская 
-  1-28-90

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томен, ГСП, пр. Фрунзе, 103.

способом. /Газета печатается офсетным 

Выходит 300 раз в году.

К304473.
1 2 3 /

Заказ № 621

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


